

COMENTANDO

El jueves anterior, aprobó el Senado estas disposiciones, que están llamadas a salvar tantas vidas de españoles; y al día siguiente, surgieron tales dificultades para su votación definitiva, que se prevé el intento de que se eche encima la suspensión venenosa de las sesiones, antes de que se dé vía libre al proyecto.

Ha servido de pretexto a esta dificultad, según parece, un detalle sin importancia, en el que los representantes de poderosas industrias aludidos en el proyecto, se han hecho fuertes, anteponiendo un interés privado al bien público. El plazo de dos años que se da a esos industriales para la presentación del proyecto de depuración de sus aguas, les ha parecido corto y han optado por impedir la evolución parlamentaria del mismo; y entretanto, siguen vertiendo sus aguas infectas en los ríos en que luego han de beber millares de hombres, muchos de los cuales enfermarán; y de ellos morirán no pocos. ¿Qué responsabilidad tan grande la de los que a sabiendas vuelven la espalda a esta trágica realidad!

En un pueblo que tuviera conciencia de sus propios intereses—y el supremo entre todos es la salud—, la sesión de hoy en el Senado se esperaba con angustiosa expectación.

El doctor Marañón, del cual podría decirse como supremo elogio que comenzó a ser llamado maestro en cuanto dejó de ser discípulo, elevándolo los propios maestros a su rango, se duele en «El Liberal», y con razón sobrada, no sólo del escaso interés que en la prensa española se concede a esos vitalísimos asuntos, sino de la oposición encubierta y sistemática que los proyectos de ley de carácter sanitario encuentran siempre en el Parlamento. Los intereses creados les salen siempre al paso, importando muy poco a quienes de ellos viven que sus compatriotas mueran a centenares.

Por desgracia para España, no era en la sesión del Senado donde se concentraba la expectación, sino en la del Congreso. En el Senado se trataba de la vida de los españoles, y eso; ¿a quién le importa? En el Congreso se está debatiendo la vida del Gobierno, y eso, en cambio, ¡importa a tanta gente!

¡Pierde usted el tiempo, doctor! Se pasará usted la vida escribiendo sin tregua ni descanso, un día y otro, en todos los tonos, y no conseguirá nada práctico. Aun aprobándose esa ley como ayer fué aprobada, sin duda alguna por la influencia de su artículo, será igual, pues nadie se cuidará de hacerla cumplir. En la Colección Legislativa hay muchas leyes sanitarias excelentes, y nadie las cumple, ni nadie se toma la molestia de hacerlas cumplir. En los pueblos españoles viven los hombres mucho peor que las bestias, y en ocasiones, mejor instaladas están las mulas que los gañanes. ¿Acaso no sirve la cuadra de habitación para bestias y para gañanes? ¿Acaso no aumentan los estercoleros los hombres en concurso con las bestias? ¿Acaso no beben los hombres donde las bestias beben y «descomen»? ¿Acaso en el mismo Madrid, sin ir más lejos, no viven millares de hombres en completo abandono de toda práctica higiénica y sanitaria, contribuyendo a que la mortalidad sea aterradora y el raquitismo de sus habitantes desconsolador?

Hablar en España de esos asuntos sanitarios es como predicar honorabilidad en burdel o aconsejar seriedad a una coqueta. La coqueta cree que para vivir necesita ser galanteada; en el burdel se opina que cuanto más encanallado se está más grandes son los merecimientos; en España impera la creencia de que todo eso de la Sanidad y de la Higiene son ridiculeces inventadas por unos cuantos fabricantes de baños, de filtros, de aparatos de desinfección y de material higiénico y sanitario para aumentar el consumo de sus productos. En mi archivo conservo yo un par de centenares de cartas, guardadas en tiempos ya lejanos, cuando hice una campaña pidiendo el establecimiento forzoso de W. C. en todas las habitaciones y la instalación de baños públicos municipales. ¿Sabe usted lo que decían? ¿Pues decían que cuántos miles de duros me habían dado los fabricantes de baños y de material higiénico y de saneamiento!

Unos cuantos sofadores como el doctor Marañón consagrarán sus desvelos para sanear España, arrancando de las garras de la muerte millares de vidas humanas; pero perderán el tiempo. ¿No lo vemos con algo tan fuera de discusión como la vacuna contra la viruela? ¿Hay nada más sencillo y menos molesto que vacunar? ¿Pues si no se vacuna «a tiros» no se vacuna el noventa por ciento de los españoles! No se canse el doctor Marañón, pues cuanto intente será inútil. El Sr. Maura quiso establecer una dictadura sanitaria para intervenir en la construcción de casas baratas y... ¡se le rieron!

Deje, deje que se mueran los españoles como las bestias. ¡Sarna con gusto no pica!

JUAN DE ARAGON

LA BANDA TERRORISTA

Ocho detenidos Barcelona.—Se tiene la impresión de que se llegará a descubrir completamente otra banda terrorista importantísima, como ocurrió cuando la explosión de la calle de Toledo. Parece que algunos de los detenidos han hecho declaraciones que servirán para que este servicio, que va desde los primeros momentos se dijo que tenía extraordinaria importancia, pueda completarse. Los detenidos hasta ahora son ocho; todos ellos lo fueron cuando entraban en la carbonería de la calle del Olmo, donde se practicó un registro a raíz de la explosión de la calle de Toledo para detener a los complicados en este suceso. Como se recordará, no se pudo realizar la detención que se pretendía porque, por el exceso de precauciones, se llamó la atención de los perseguidos, que no llegaron a entrar en la carbonería.

ACCIDENTE DE AVIACION

Tripulantes ilesos San Sebastián.—Comunican de Amezcua que cayó el globo libre Berta, tripulado por el comandante Serna, los capitanes Ortiz de Zárate y Palanca y el teniente Guillermón. Había salido el aerostato de Guadalajara a las seis de la mañana, en viaje de prácticas, hacia San Sebastián. El globo quedó destruido; pero los tripulantes resultaron ilesos. Estos regresaron a Madrid en el expreso. Los restos del aparato fueron trasladados en varios carros a Tolosa.

roual podía competir en belleza con la hija de Juan Rosier; y si se hubiese tratado de conceder el premio a la distinción, es casi seguro que ella lo hubiera obtenido; pero su hermosura, más delicada, era menos llamativa que la de Georgina.

Berta no se parecía a la condesa, sino a su padre, que habiendo muerto dos años antes no podía existir en su recuerdo. Tenía el cabello negro y abundante; sus ojos eran grandes y de un verde oscuro, y cambiante como el del Océano; su tez era de blanquilla mate y transparente; sus formas, esbeltas y elegantes; su carácter, nervioso e impresionable.

La señora de Keroual no podía mirarla sin que le pareciera ver a su marido; de tal modo el rostro de la niña era la fiel y exacta reproducción de las facciones de su padre; y algunas veces, sobre todo en las épocas en que el barón Goutran de Streny estaba en el castillo de Rochetaille, apartaba de ella los ojos con una expresión de angustia inexplicable, pero que se asemejaba mucho al terror o al remordimiento.

Ese terror y ese remordimiento, si realmente existían, no tenían causa aparente, y los más hábiles investigadores hubieran inútilmente tratado de encontrarle ninguna, pues nadie ignoraba que la condesa, mientras vivió su esposo, había sido siempre para él la mejor, la más amante, la más fiel y la más irreprochable de las mujeres.

De repente rompió el silencio. —¿Pedrina?—dijo. —Señora condesa.

DESPUES DEL ATENTADO

ALGUNAS OBSERVACIONES

Un individuo que dispara a las cinco y media de la tarde cuatro o cinco tiros en sitio como la Plaza del Rey, sólo puede huir sin ser detenido cuando el servicio de vigilancia en las calles está mal organizado. Organizar es algo más que situar parejas al buen tun tun. Organizar, quiere decir sistematizar. Sistema no es otra cosa que el conjunto de reglas o principios sobre una materia enlazados entre sí y relacionados de modo que contribuyan a un objeto determinado. Por eso, cada vez que yo empleo el verbo organizar y lo aplico a los servicios policíacos, me refiero a algo más que a los empirismos burocráticos de gabinete. Sistematizar la vigilancia es algo más prosaico y se reduce a situar las parejas en los lugares «de copo», a dotarlas de silbatos con los cuales se anuncia el crimen y la huida, a prohibir correr para que cuando alguien corra se sepa que pudo delinquir... ¡a mil cosas que parecen pequeñas y constituyen en su pequeñez el fundamento de una buena vigilancia!

Organizar la policía es una cosa y organizar los servicios de la policía es otra. Lo uno se refiere a sueldos, plantillas, derechos, deberes, ingreso, jubilación, etc., etcétera: a lo orgánico. Lo otro se relaciona con la técnica profesional. Así por ejemplo, si situamos diez parejas para correr detrás del que huye, serán menos eficaces que una sola situada para cerrarle el paso. Si el que huye corre más, no lo cogarán mil que corran menos. ¡Es la liebre seguida por perros perdigueros! La policía debe ser la red, la trampa, el lazo puestos al paso de quien escapa. Ese es el secreto de los grandes éxitos de la policía inglesa: su organización. Nunca veréis un policía inglés «mal situado». Por eso, no lo veréis casi nunca correr. En cuanto es cometido el crimen, suena la señal y todos los puntos de huida se cierran sistemáticamente. Cuando aquí se habla de señalar a cada pareja su sitio de plantón, después de estudiar con todo detenimiento su zona y de dotar a la policía de un silbato especial como en todo el Mundo civilizado... ¡se ríen! Habría huido el asesino del Sr. Madurell si automáticamente se hubiesen cerrado las salidas de la Plaza del Rey, más cerca o más lejos? Con sólo oír la llamada «por asesinato» todos los vigilantes de la zona habrían acudido hacia donde sonaba la llamada. ¡¡A dos pasos está la Dirección de Orden Público!!!

Una buena policía no depende sólo de más o de menos sueldo, ni de tales o de cuales plantillas; depende de una organización sistemática. Y por desgracia, esa organización no existe ni existirá por la razón sencilla de que los altos funcionarios no tienen ni siquiera idea de «esas pequeñeces». Son como quienes compran una pistola excelente y no aprenden a tirar. ¿Para qué sirve?—L. R.

Asamblea Eucarística Nacional

Si la Vigilia que los Adoradores organizaron el domingo último, por la noche, en el Monasterio de El Escorial, fué notabilísima y verdaderamente grandiosa, la función que en la santa iglesia Catedral de Madrid se celebró

ayer, con asistencia de varios prelados, y en cuya misa ofició de pontifical el prelado de Madrid-Alcalá, doctor Melo y Alcalde, ocupando la sagrada cátedra el magistrado señor Vázquez Camarasa, no hay por qué decir que revistió todos los caracteres de acontecimiento religioso; y si a la esplendorosa función se agrega la sesión de clausura de la Asamblea, que ayer dió principio a las seis de la tarde y terminó a las nueve de la noche, en el mencionado templo, bien puede asegurarse que en la Catedral de Madrid se echó ayer el resto.

Los discursos que pronunciaron los señores Tatavull, presidente del Consejo Superior de la Adoración Nocturna de Madrid; D. José González Echarrri, senador del Reino, y el obispo de Jaca, doctor Frutos Valiente, fueron notabilísimos, como no podían menos de ser, tratándose de tres oradores de reconocida y justa fama.

La solemne procesión con el Santísimo, que estaba organizándose a las seis de la tarde en la iglesia parroquial de San Jerónimo, promete ser grandiosa, pues asistirán seis prelados.

Tomarán parte en esta procesión magna Juventudes, Asilos y Colegios, guardas y servidumbre de Centros y particulares, Círculos de obreros, Sindicatos y Confederaciones, Congregaciones, Hermandades, Cofradías y Sacramentales, Adoración Nocturna y Centro Eucarístico, Ordenes Terceras, Maestranzas y Ordenes militares, seminaristas, clero regular y secular, por parroquias; cabildo parroquial y cabildo, prelados, Santísimo Sacramento, pontifical, palio, Real Cuerpo de Alabarderos, Corporaciones oficiales y Comisiones civiles y militares, Diputación provincial, Banda municipal, Ayuntamiento, coche de la Real Casa, batallón y escuadrón de la Escolta, coche del Ayuntamiento y una sección de la Guardia Municipal de Caballería.

En la Plaza Mayor se dará la bendición, con el Santísimo, desde un artístico altar que se ha levantado al efecto.

LOS COCHES DE PUNTO

Cada día son peores

Ya he perdido la cuenta de las veces que he escrito acerca de este enojoso asunto de los coches de punto. Todo es inútil, y en vez de mejorar el servicio, empeora. Antes, por lo menos, los cocheros guardaban al público consideraciones de respeto; pero ahora no es raro tropezar con quienes hacen de la matonería alarde, y como no es cosa de andar a golpes por si se alquila o no un carruaje, siempre triunfa el cochero.

No comprenden los cocheros que nadie pierde tanto como ellos con un servicio malo. Cuando el coche, el caballo y el cochero son buenos, se siente el parroquiano más propicio a dar buena propina. Cuando el servicio es malo, la propina es escasa, y siempre es dada a regañadientes. Además, si un caballo es bueno y puede ir de prisa, hace un coche muchos más servicios. Por lo tanto, como a más servicios más propinas, el primer perjudicado teniendo mal caballo es el cochero. El que usa el coche tarda más en llegar; pero llegará. En cambio, al cochero no le oree la ganancia por arte de encantamiento.

Si los cocheros entendiesen sus intereses estarían siempre de parte del público que utiliza sus servicios para exigir de los dueños buen material y buenos caballos. Además, tratarían bien a quien en definitiva les paga. Pero como en este país lo lógico es siempre lo que no es aceptado, impera lo ilógico, y los cocheros hacen cuanto pueden por servir mal, amparados por las autoridades, que se lo consenten. Sé que pierdo el tiempo; pero insisto.— J. de A.

UN CUENTO

LAS DOS CARAS

—¿Que cómo pudo perderse aquel «feldwebel» en el parque del castillo en el momento de la derrota de los alemanes en el Marne?—dijo el doctor Marrois—. Pues sencillamente porque siendo de noche y estando como estaba completamente borracho, se extravió a merced de la oscuridad; debió de saltar la cerca, y al caer dió sin duda con la cabeza contra un árbol, porque cuando le encontraron los criados, que habían acudido atraídos por el constante ladrar de los perros, tenía una herida en la frente y estaba medio desmayado.

Por tener en cuenta, mas que la hora intempestiva en que fué descubierto, la herida que sufría, fué por lo que madame de Vaudy, que vivía allí, a pesar de que su marido había sido movilizado, creyó que no debía entregar el prisionero a la autoridad militar hasta después de haberle auxiliado y cuidado, como lo hubiera hecho con uno de nosotros.

La dama no conocía la presencia de los alemanes en aquellos contornos, pues apenas si habían pasado por los alrededores algunas patrullas. Pero el eco de las atrocidades que habían cometido sí llegó hasta ella. Sin embargo, ante aquella realidad, sus sentimientos humanitarios no desfallecieron.

Su primer cuidado fué llamarla. La herida no ofrecía gravedad. Le curé con esmero, aunque el herido, apenas volvió en sí, me demostró su agradecimiento llenándome de insultos. Era un hombre de una bestialidad exuberante, un coloso; su misma ferocidad completaba su tipo; parecía como la rúbrica de su afirmación brutal.

—Tiene usted que curarme—dijo en un francés apenas comprensible—. Si no, cuando os derrotemos y caigáis aplastados, pagaréis muy caro el haberme tratado mal.

—Estamos seguros—afirmó madame de Vaudy—de no ser vencidos ni aplastados. Sin embargo, a usted y a los suyos los cuidaremos siempre por humanidad.

El herido se encogió de hombros.

—Vamos, si añadió—; esperáis que en cambio de estos buenos servicios, seamos dulces y débiles cuando llegue el momento. Es un cálculo como otro cualquiera. Pero estáis engañados si creéis que nosotros nos dejamos engastar.

Madame de Vaudy me miró y me detuvo con su mirada. El gran respeto que sentía por ella me obligó a callarme. Para acabar dije a la dama:

—Está en estado de poder ser trasladado. Puede usted avisar que vengan a buscarle mañana a primera hora.

Además prometí volver al día siguiente, pasase lo que pasase. No falté ni me sorprendió ver que la arrogancia y la grosería del prisionero con su bienhechora no habían disminuido. Al contrario, a medida que se le había ido desvaneciendo la borrachera y de que se daba cuenta de su situación, le fué acometiendo una furia brutal. Dijo que ya se vengaría, y en esta actitud incomprensible permaneció largo rato.

Encontré a Mme. Vaudy sin expresar una gran tristeza ante lo ocurrido. Conservaba esa gran serenidad que proporciona el haber cumplido el deber con la sonrisa de un misionero. Esperaba y creía en la fuerza del ejemplo, en la acción de la bondad. Además, ¿no estamos obligados a hacer el bien sin interés alguno?

Un poco después, cuando me retiraba, oí ruido de voces y de risas en la cocina, donde estaba el prisionero confiado a la vigilancia de los criados. Yo entraba en aquella casa con la misma confianza que en la mía, y por esto me dirigí directamente a la cocina y abrí la puerta. El espectáculo que se ofreció a mi

Folleton de «La Correspondencia de España»

LAS HIJAS DEL SALTIMBANQUI

XAVIER DE MONTEPIN

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

rra, porque yo ya la quiero con todo mi corazón.

Y la hija de la condesa abrazó tiernamente a la hija de los saltimbanquis, cuyo rostro brillaba de gozo.

Luego, sin transición, le preguntó:

—¿Cómo te llamas?

—Georgina, ¿y tú?

—Yo me llamo Berta. Ven a jugar, Georgina.

Esta no deseaba otra cosa. Las dos niñas, sin soltarse de la mano, bajaron corriendo los peldaños de la escalinata y se pusieron a saltar y brincar sobre la verde alfombra de la «pelouse» como dos locos borderillos.

Hemos abandonado el retrato de Georgina. Ahora, en dos pinceladas, trazaremos el de Berta.

La aristocrática hija del conde de Ker-

X

Las dos madres.

Dos semanas habían transcurrido desde el accidente a que nuestros lectores han asistido, y las predicciones del doctor Perrin se habían realizado punto por punto; es decir, que el estado del herido era cada día más satisfactorio, y que la época de su completo restablecimiento parecía estar más próxima de lo que nadie se hubiera atrevido a esperar.

El día estaba hermoso. Un suave y radiante sol de primavera lanzaba sus flechas de oro sobre los grandes árboles del parque.

La señora de Keroual, sentada en un banco rústico, en una especie de sala formada por seculares encinas, trabajaba en un bordado de cañamazo.

Pedrina, colocada cerca de ella en una silla baja de madera rústica, estaba ocupada en confeccionar un vestido de lana blanca, con agujas de hacer calceta, traje destinado, sin duda, para su hija.

Berta y Georgina, no muy lejos de sus respectivas madres, jugaban con bulliciosa alegría, con una animación casi febril.

La condesa interrumpió de cuando en cuando su trabajo, miraba a las dos niñas y las sonreía tiernamente; pero su sonrisa no estaba exenta de ese tinte de melancolía de que ya hemos hablado.

De repente rompió el silencio.

—¿Pedrina?—dijo.

—Señora condesa.

—Tened la bondad de mirar.

—¿Qué?

—A nuestras hijas.

Pedrina volvió apresuradamente la cabeza hacia donde se hallaban las dos niñas, que formaban en aquel momento un grupo delicioso.

La rubia Georgina había entrelazado una corona de yedra y flores del campo, y la colocaba sobre la cabeza de la morena Berta, que la interrumpía para besarla.

No es posible imaginar nada más deliciosamente lindo que aquel gracioso cuadro de género, con su marco de césped y follaje.

—¿Cuánto se quieren, hijas queridas!

—murmuró Pedrina.

—Si alguien quisiera persuadirlas que hace quince días no se conocían siquiera, creo que le costaría trabajo conseguirlo—añadió la condesa.

Pedrina no contestó nada a estas palabras, a las que siguió un nuevo silencio de algunos minutos, que fué interrumpido otra vez por la señora de Keroual.

—En verdad—dijo—que me asusta, por esas pobres criaturas, la hora de la separación.

—Y a mí también, señora condesa—murmuró Pedrina—; y al verlas tan felices juntas, no dejo de pensar que preciso que pronto se separen para no reunirse más, o por lo menos para que no se vuelvan a conocer.

—¿Quién sabe?—murmuró Leonor.

—Lo sé yo, señora—replicó Pedrina con firmeza—, porque sé que media un abismo entre la hija de los saltimbanquis

y la hija de la condesa de Keroual; y si la casualidad, dentro de algunos años, colocara de nuevo frente a frente estas dos niñas, ya mujeres, vos seriais la primera, señora condesa, en prohibir esa intimidad que hoy autorizáis.

La señora de Keroual comprendió, sin duda, que Pedrina, en su buen sentido, tenía razón; porque no contestó.

Al cabo de un instante, la saltimbanqui continuó, pero en voz más baja, como hablando a sí misma:

—Si, esa es la vida; pero mientras llega el día del olvido, ¡cuántas lágrimas en estos dos corazones!

—Tenéis razón—murmuró la condesa—, y esas dos queridas y angelicales criaturas, bien jóvenes harán ya el aprendizaje del dolor.

Luego añadió sin transición:

—Debéis estar contenta, Pedrina. Vuestro marido mejora rápidamente, y los progresos de su restablecimiento sobrepasan las previsiones del doctor Perrin.

—Sí, señora condesa, soy dichosa en eso—contestó la joven—, y os lo debo a vos, a los cuidados tan caritativos, tan perseverantes y afectuosos que Juan ha recibido en vuestra casa.

—Ha venido el doctor esta mañana?

—Sí, señora.

—¿Qué ha dicho?

—Que dentro de tres semanas, mi marido estará curado y podrá servirse de su pierna como antes del accidente.

—¿Pedrina!

—Señora condesa?

—¿Queréis ser franca conmigo?

rista me dejó parado. En medio de toda aque-
la gente, que reía con escándalo, el alemán
imitaba el paso del ganso amenazado y guiado
por el garrote de uno de los guardas. Grave,
como si cumpliera una misión trascenden-
te, el cínico salvaje se movió dócilmente,
según le guiaba el garrote. A mí no me gusta
ver la danza del oso. Me produjo indignación
ver un ser de forma humana abatido hasta
ese grado de humillación. Pero me vió, y vol-
viéndose hacia mí sin perder el compás de su
grotesca danza, me guió los ojos de una ma-

nera amistosa. Insensible a la afrenta que
como hombre recibía fingió divertirse, pre-
tendiendo de buen grado a un juego. Parecía
decir, porque no hablaba cuando hacía el
ganso:
—Estos franceses, siempre tan divertidos.
El guarda le gritaba:
—¡Ah! Ahora, de rodillas.
El garrote en alto, el coloso no tenía más
remedio que obedecer. Cayó de rodillas.
—Ahora, pide perdón—volvió a decir el
guarda.

Ya era bastante. Había visto en el espacio
de algunas horas dos caras distintas mon-
struos inverosímil. Al menos, el bruto de la
noche anterior tenía de bello el gesto iracun-
do, la actitud de un animal formidable de
otras edades; pero la cara y la actitud que
veía entonces eran la de la bestia repugnante,
viscosa, que al mismo pie repugna aplastar.
Sentía náuseas. Cerré la puerta y salí del
castillo cuando llegaban los gendarmes.

JEAN REIBRACH

Informaciones telegráficas del extranjero y provincias

DESDE DANTZIG

Ruleta, judíos y mucho baile...

(De nuestro redactor especial.)

El Estado libre de Dantzig, a pesar de las
muchas dificultades por que todavía
atravesaba, con motivo de no ver definitivamente
zanjadas y amistosas relaciones armoni-
zadas sus relaciones con Polonia, tiene,
desde ahora, asegurado su porvenir. Tra-
parado de Alemania, en virtud del Tratado
de Versalles, los pocos kilómetros
cuadrados que componen dicho Estado libre
se disponen a sacar de sí todo el prove-
cho que pueden.

Dantzig (la ciudad) es una verdadera
Urbe cosmopolita. Sus calles, espaciosas y
limpias; sus tranvías, sus numerosos auto-
móviles de alquiler, sus almacenes surti-
dos con profusión de toda clase de arti-
culos, su Policía urbana (sicherheits-
polizei); todo ello son pruebas evidentes
de que comprende la necesidad de hacer
valer su admirable situación geográfica y
las ventajas de ser una ciudad libre. Aun-
que algunos de sus habitantes—por fortuna,
muy pocos—siguen lamentándose por
haberse visto separados del Reich, la
mayoría de ellos buscan el medio de dar
atractivos a los extranjeros y hacer que
vengan a dejarse el dinero en el Estado
libre los nacionales de los países que
forman su «interland».

Así tenemos que la magnífica playa de
Zoppot, situada a unos pocos kilómetros

de Dantzig, y que antes de la guerra era
casi totalmente ignorada, se ha convertido
ahora en un Monte-Carlo del Norte.

Al entrar ayer en el Casino creí encon-
trarme en Ostende o San Sebastián. Para
ingresar en la «sala del crimen», en don-
de reina a sus anchas Su Majestad la Ru-
leta, hace falta cumplir con algunos requi-
sitos; pero, una vez dentro, se pierde el
dinero más fácilmente. Los polacos, sob-
re todo, son los que se dejan sumas cre-
cidísimas. Conozco el caso de un comer-
ciante de Varsovia que vino a Dantzig con
una cantidad considerable de dinero para
pagar un transporte de mercancía con
destino a Polonia, y no pudo pagarlo por
haberse dejado su importe en el «duphaus»
de Zoppot.

Alrededor del tapiz verde están sentados
algunos alemanes, un inglés muy serio,
ningún habitante de la ciudad libre y mu-
chos judíos polacos. Todos miran con
atención el rodar caprichoso de la bolita
marfileña, y se lamentan o se alegran, se-
gún pierden o ganan. Este espectáculo es
idéntico en todas las salas de juego del
mundo entero.

Zoppot es una playa «chic» del Báltico.
En sus numerosos hoteles y «dancings»
se baila toda la noche, al son de los «jazz-
bands», que han invadido y sustituido
ventajosamente a los músicos decentes;
pero el público, siempre muy numeroso,
llena los locales, se muestra satisfecho, y
esto es lo principal.

J. GRANZOW DE LA CERDA

Dantzig, junio 1921.

POLITICA ITALIANA

CRISIS MINISTERIAL

Solución probable

Roma.—Bonomi y el marqués de Salvago
Raggi han sido llamados para suceder a Gio-
litti. Según parece, el Sr. De Nicolo tiene al-
gunas probabilidades de ser el encargado de
constituir el nuevo Ministerio.

El Rey propondrá seguramente a Giolitti
que reconstituya su Ministerio; pero el Presi-
dente dimisionario se negará a aceptar esta
misión.

La Conferencia de Porto Roso

Roma.—Definitivamente se ha fijado para
el mes de septiembre la Conferencia de Porto
Roso.

Otra vez, Fiume

Roma.—Entre los legionarios y soldados
italianos de Fiume ha habido nuevas escar-
muzas. Cinco legionarios han muerto, y otros
varios han sido gravemente heridos.
Los legionarios son dueños del frente de
Baro, donde acaban de llegar dos contrator-
pederos italianos.

EN PORTUGAL

El Congreso de las Ciencias

Una condecoración

Oporto.—El ministro de Instrucción pú-
blica ha presidido ayer los trabajos de la
quinta Sección, donde el Sr. Marin ha pro-
nunciado una elocuente conferencia examinan-
do el Derecho administrativo español en re-
lación con el Derecho en los demás países.

Después presidió la conferencia sobre As-
tronomía dada por el Sr. Costa Loba, al cual
comunicó el ministro que D. Alfonso XIII
acababa de otorgarle la cruz de Alfonso XII.
El Sr. Gomes Teixeira ha teleografiado al
Rey D. Alfonso, dándole las gracias por las
felicitaciones que le envió con motivo del
Congreso de Ciencias.

Exposición geográfica y estadística

La Delegación española asistió a la inaugu-
ración del Museo-Exposición e instalaciones
del Instituto Estadístico y Geográfico de Ma-
drid, y visitó las instalaciones y el taller de
precisión el ingeniero español Sr. Torres Que-
vedo.

El director del Instituto Estadístico y Geo-
gráfico obsequió con un banquete al personal
del mismo, con motivo de haber terminado los
trabajos de instalación de la Exposición que
presenta.

Al descorcharse el champagne se brindó por
España, la ciencia universal y la prosperidad
del Instituto.

Las escuelas españolas

Oporto.—El ministro de Instrucción pú-
blica y los demás miembros que forman la De-
legación española han visitado las escuelas del
Casino Español.

El Sr. Aparicio pronunció un breve discurso
ofreciendo la colaboración del Estado español
para los fines del Casino.

Sus palabras fueron acogidas con grandes
aplausos, dándose muchos vivas a España y
Portugal.

Conferencia

El rector de la Universidad de Madrid, se-
ñor Carracedo, ha dado en la Facultad de Me-
dicina una notable conferencia, afirmando la
existencia del espíritu ibérico.

Fué objeto de una cariñosa ovación.

EN INGLATERRA

La huelga de mineros

La solución

Londres.—El lunes próximo se trabajará,
según las condiciones basadas en la oferta de
los propietarios, fíjamente mejorada, y en
la renovación de la oferta del Gobierno de
diez millones de libras de subvención, que ha-
bía terminado hace poco más de una semana.

Oficialmente se declara
solucionada la huelga :
Londres.—Oficialmente se comunica que ha
sido resuelto el conflicto minero.

EN LONDRES

CAMPEONATO DE «TENNIS»

Triunfo del Sr. Alonso

Londres.—En el campeonato de lawn-
tennis continuaron las pruebas simples para
caballeros. En la semifinal, el jugador espa-
ñol Sr. Alonso venció al Sr. Shimidzu, japo-
nés, por tres contra seis, siete contra cinco,
tres contra seis, seis contra cuatro y ocho
contra seis.

COSAS AMERICANAS

El «match» Carpentier-Dempsey

Las condiciones del encuentro

Paris.—El match Carpentier-Dempsey se
efectuará el próximo sábado, día 2, a las tres
y treinta; es decir, a las ocho de la noche
de Paris.

La lucha tendrá lugar en Nueva Jersey,
conforme a las leyes en vigor en este Estado
en la actualidad. Por esta causa, el combate
no podrá exceder de doce rounds de tres mi-
nutos cada uno. Además, el árbitro no estará
autorizado a tomar decisión alguna, excepto
en caso de trampa o de knock-out.

La opinión general en América es que
no surgirá acontecimientos imprevistos, Demp-
sey obtendrá la victoria, y con ella el campeo-
nato del Mundo.

El resultado del encuentro entre los dos pu-
gilistas se conocerá en Paris a las seis de la
tarde.

La venta de tickets ha dado un total de
dos millones de dólares, de los cuales los or-
ganizadores del match cobran 750.000 dó-
lares.

Todos los hoteles de Nueva York están
completamente llenos, y continuamente llegan
«amateurs» de todas las partes de América y
del Mundo.

EN CUATRO LINEAS

Roma.—Según noticias recibidas de Messis-
na, el Strómboli ha entrado en período de
actividad, habiendo adquirido grandes pro-
porciones la cantidad de humo y llamas que
arrojan sus cráteres.

Berlin.—En el Reichstag ha sido rechazada
por 121 votos contra 120 una moción
apoyada por los partidos de la derecha, cen-
tro y democrata, solicitando el mantenimiento
de la bandera imperial en los buques de com-
ercio.

San José de Costa Rica.—El Congreso ha
rechazado por 20 votos contra 19 la adhesión
de la República a la Federación constituida
por las Repúblicas centroamericanas.

PROVINCIAS

ANDALUCIA

Veraneo de los Infantes

Sanlúcar.—A bordo del vapor Bonanza lle-
garon, procedentes de Sevilla, los Infantes
Dolores, María y Carlos de Borbón y de O-
leans, siendo cumplimentados por las autori-
dades.

En automóvil se trasladaron a Chipiona,
donde fueron recibidos por el alcalde, las de-
más autoridades y numeroso público, que les
dispensó un cariñoso recibimiento.

Los Infantes veranearán en Chipiona, ocu-
pando el histórico castillo de Cruz de la Mar.
El próximo día 8 llegarán los Infantes don
Carlos y doña Luisa y las Infantitas Isabel y
Mercedes.

Aeroplano destruido

Málaga.—Cerca del pueblo de Montañés
un aeroplano del correo Toulouse-Rabat ater-
rizó violentamente en las inmediaciones del
río Guadalhorca.

La circunstancia de caer el aeroplano so-
bre un corpulento árbol salvó la vida al pilo-
to. El aparato quedó destruido.

Obreros en la miseria

Cádiz.—Aumenta la miseria en esta capi-
tal y en los pueblos de la comarca, por el
despido de obreros en los astilleros de cons-
trucción y reparación de buques.

Una Comisión, compuesta de centenares
de obreros despedidos de la factoría de Ma-
tagorda, ha visitado al alcalde, para rogarle
que influya cerca de los administradores para
que vuelvan a ser admitidos al trabajo, pues
llevan ocho semanas parados, y han tenido
que vender o empeñar incluso los materiales
de trabajo para poder comer.

ARAGON

Peregrinaciones
Zaragoza.—Han visitado al cardenal Sol-
devia D. Valentín Gamazo, el conde de
Autol y D. Desiderio Abad, que pertenecen
al Comité general de peregrinaciones.

Se ha celebrado una nueva reunión de los
delegados diocesanos, acordando intensificar
la propaganda por toda España para la cele-
bración de peregrinaciones a Zaragoza y a
Lourdes, al propio tiempo que se abrirá una
suscripción nacional para restaurar el templo
del Pilar y contribuir a los gastos de la erec-
ción del monumento que se levantará en Lour-
des a la Santísima Virgen del Pilar.

Existente el propósito de que estas peregrina-
ciones se vayan haciendo escalonadas, toman-
do parte en ellas todas las diócesis de España,
bajo la dirección de los respectivos preladis.
Dichos actos tendrán lugar en los días 24
al 30 de septiembre próximo.

ASTURIAS

Conflicto solucionado

Oviedo.—Ha quedado solucionada la huel-
ga metalúrgica de la Duro-Folguera, que
había sido planteada por no concederles la
Empresa trabajo diario.

Los obreros han aceptado ahora la reduc-
ción de jornada, convencidos de que ésta
obedece a la falta de pedidos.

CASTILLA LA VIEJA

Consagración

Palencia.—Con extraordinaria solemnidad
se ha celebrado la consagración de la ciudad
al Sagrado Corazón de Jesús.

El señor obispo de la diócesis dió desde la
plaza Mayor la bendición con el Santísimo al
público, que en número considerable asistió
a la ceremonia.

CATALUNA

La huelga del hambre

Barcelona.—El anarquista Elías García
Segarra, que se halla en la cárcel en espera
de ser trasladado a un penal, donde extingui-
rá la pena que le fué impuesta recientemente,
ha decidido practicar la huelga del hambre.

Hasta hoy son ya nueve los días que lleva
sin tomar alimento alguno.

El autor de unos anónimos

Barcelona.—Ha sido puesto a disposición
del Juzgado Antonio Villarroya, el cual envió
varios anónimos a los almacenes del Globo
en nombre del Sindicato único, exigiendo la
cantidad de tres mil pesetas.

En los anónimos se decía: «Si no abonáis
esta cantidad haréis compañía a Satanás.»

El detenido declaró que pedía el dinero em-
pujado por la necesidad en que se encontraba.

Sumario terminado

El Juzgado que entiende en los asuntos ter-
roristas ha terminado el sumario incoado por
el asesinato del abogado Sr. Lastra, no ha-
biendo ningún detenido.

MURCIA

Obreros sin trabajo

Cartagena.—Cuatrocientos obreros que tra-
bajaban en las obras de defensa contra las
inundaciones han quedado en paro forzoso por
falta de créditos con que proseguirlas.

Los trabajadores parados han celebrado
una manifestación que ordenamente llegó al
Municipio.

El alcalde ofreció telegrafiar a los ministros
y hablar con el gobernador.

La manifestación, una vez conocido el re-
sultado de la entrevista, se disolvió pacífica-
mente.

Conflicto eléctrico

Murcia.—Ante la resolución del goberna-
dor obligando a la Unión Eléctrica a deposi-
tar 20.000 pesetas para responder de sus
compromisos, las demás Empresas eléctricas
han conminado a todos los Ayuntamientos
que se hallan en descubierto con las mismas
para que les abonen los atrasos en plazo bre-
ve, amenazando con dejar las poblaciones a
oscuras.

VALENCIA

Detención

Valencia.—La Policía ha dado cuenta al go-
bernador, ayer noche, de la detención de Al-
fonso Ros Rosselló, obrero de la fábrica de
conservas de la calle de Rualla, acusado de ser
el cotizador en dicha fábrica y de amenazar
a los obreros que se negaban a cotizar.

Realizado un registro en su domicilio, se
encontraron un revólver y un cuchillo.

Otro crimen social en Barcelona

El encargado de una fábrica es herido y mata a su agresor

Barcelona.—Esta mañana, a las nueve, en
la fábrica de cervezas La Bohemia, situada
en la barriada de San Martín, ha ocurrido un
atentado.

Al entrar en la misma el encargado de la
fábrica, Narciso Grifols Ferrer, de cuarenta
años, casado, fué interperado por un sujeto
que hacía una hora paseaba por las inmedia-
ciones.

Esté se acercó al encargado, cruzándose
entre ambos algunas palabras, y de repente
el intruso disparó sobre Grifols un revólver,
hiriéndole en el cuello.

Al sentirse herido Grifols se revolvió contra
su agresor, y arrancándole el arma, disparó a
su vez con tal acierto que le dejó muerto.

El interfecto resultó ser Luis Gener, de
treinta y cinco años, casado. Había trabajado
en la casa, de la que fué despedido el 22 de
enero último.

El encargado resultó con una herida en el
cuello, con orificio de entrada y salida, su-
perficial, que no atravesó órgano importante
alguno.

Avísado el Juzgado, empezó la instrucción
de diligencias, ordenando la detención del
portero de la fábrica, Evaristo Suárez, quien,
según parece, al ver agredido al encargado
hizo un disparo contra el Gener.

Dícese que el muerto pertenecía al Sindi-
cato libre.

AGUA Y GRANIZO

EN VITORIA

Vitoria.—Ha descargado en esta pobla-
ción una fuerte tormenta de agua y granizo.
Algunas calles quedaron inundadas, su-
friendo en algunos sitios daños de considera-
ción.

EN ZARAGOZA

Zaragoza.—Se ha desencadenado sobre
esta capital una fuerte tormenta de agua y
granizo.

Se rompieron gran número de cristales y
las aguas inundaron varias calles.

VUELCO DE UN AUTOMOVIL

Dos muertos y tres heridos

Barcelona.—Esta madrugada ha ocurrido
un desgraciado accidente en la montaña de
Montjuich.

Varios jóvenes y alguna muchacha iban
de juega, cantando y alborotando, en un au-
tomóvil por la montaña. Llegados al lugar
conocido por Font del Gat, el chauffeur, que
iba alegrillo, hizo un viraje rápido, a conse-
cuencia del cual el auto volcó, dando la
vuelta de campana, cayendo al fondo del ter-
raplen.

A consecuencia del vuelco resultaron muer-
tos Miguel Beltrán, cocinero; Pedro Pich, ca-
marero, y heridos de gravedad Gloria Herre-
ro, de veinticinco años, camarera; su herma-
na Julia, de veinticinco, y Antonio Mata, de
cuarenta años, del comercio.

Este último con heridas incisas y contusas
en el cráneo, rostro y parte del cuerpo.

Otro herido es Romualdo Pino, de treinta
años, metalúrgico, y Enrique Batalla, de vein-
tisiete años, chauffeur. Este último con con-
tusiones de poca importancia.

Los muertos fueron trasladados al Depósi-
to, y los heridos al hospital, menos el Mata,
que lo fué a una clínica.

EN SANTANDER

LA JORNADA REGIA

Santander.—Es ya un hecho que la jornada
regia comenzará en Santander el 5 del próxi-
mo julio y se prolongará hasta primeros de
septiembre.

S. M. la Reina Victoria, con sus augustos
hijos y su hermano el Príncipe de Battenberg,
vendrá el 5 en tren especial, y del 9 al 10
llegará Don Alfonso, probablemente en automó-
vil, acompañado de sus ayudantes y de varios
palatinos.

El próximo viernes son esperadas en el pa-
lacio de la Magdalena 43 personas de la ser-
vidumbre, y la Escolta Real llegará en los
primeros días de julio.

Más avanzada la temporada, vendrán a sus
posiciones de Segura el Infante D. Fernando,
la duquesa de Talavera y sus hijos.

EN CUATRO LINEAS

FUNERALES.—Sevilla.—En la iglesia de
Santa Cruz se celebraron funerales por el
alma del capitán D. Ramón Huelva, muerto en
Marruecos.

PRESIDENTE.—San Sebastián.—La Aca-
demia de Lengua Vasca ha elegido presidente
a D. Resurrección María de Aacúe.

AHOGADO.—Valencia.—Al atravesar el
río Júcar una lancha, en término de Cofren-
tes, volcó, ahogándose Juan Maldonado.

FERIA.—Burgos.—Ha comenzado la feria
con gran animación; se ha presentado mucho
ganado.

ENTIERRO.—Mahón.—Se ha verificado el
entierro del condestable Ignacio Barberá y
del cabo Sora, víctimas de la explosión del
torpedero.

LOS VIAJES

de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

a los lugares, montañas y ventisqueros

de SUIZA y SAROYA

REGRESO POR

PARIS Excursiones a **VEVISALLES** y **REIMS**

ITINERARIO

Cerbere, Lyon, Ginebra, Lago Lemán, Chamonix (El Monte Blanco), Vernavaz, El valle del Ródano, Zermatt (El Gomergratt), Brigue, El Loetschberg, El Lago de Thoune, Interlaken, (La Yungfrau), Lago de Brienz, Meiringen, Lucerna, Lago de Cuatro Cantones, Rigi-Kulm, Arth-Goldau, Zurich y su lago; Berna, Paris y Versailles, Reims, regreso a Hendaya.

Salida: El 3 de agosto

Regreso: El 31 de agosto

PRECIO, TODO COMPRENDIDO:

En primera clase, 4.675 francos

Para informes, programa ilustrado e inscripciones, dirigirse:

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Servicios de Turismo, Arenal, 1, Madrid

INFORMACIONES DE MADRID

ASELINATO DEL SR. MADURELL

La Policía, que no supo impedir el crimen ni capturar al asesino, sigue varias pistas

La versión exacta de la agresión de que fué víctima el contratista de obras D. Celestino Madurell al salir ayer tarde de su casa, y de cuyo hecho dimos noticias en nuestra edición de anoche, ocurrió, según referencias que oímos en el lugar del suceso a varios testigos, en la forma siguiente:

Eran las seis menos veinte cuando salió el Sr. Madurell, acompañado de sus dos amigos D. Ramón Moreno y D. Juan Martí, ambos de Barcelona. En medio de dichos señores marchaba el Sr. Madurell, cuando, al llegar junto a la esquina del edificio donde están las oficinas de la Compañía Arrendataria de Tabacos, le interceptaron el paso dos individuos, uno de los cuales le disparó tres tiros por la espalda cuando ya había pasado delante el Sr. Madurell. Dos de los proyectiles hicieron blanco. El herido se volvió rápidamente y sacando una pistola intentó disparar contra el agresor, fallándole el tiro y cayendo al suelo mortalmente herido. A los acompañantes del Sr. Madurell les ocurrió, como a los agentes de Vigilancia, que no se enteraron a tiempo por lo rapidísimo que se desarrolló la sangrienta escena.

Los agresores, que, al decir de los mejor enterados, debieron ser dos, huyeron en el acto. Uno de ellos, alto, delgado, llevaba traje claro y gorra o boina negra. A todo correr desapareció por las calles de las Infantas y de Colmenares, metiéndose luego por el Pasaje de la Alhambra.

Uno de los proyectiles disparados sobre el Sr. Madurell rompió una luna de un bazar de juguetes de la calle del Barquillo.

Persiguiendo a los agresores
Aprovechando la misma pistola que llevaba el Sr. Madurell, un joven que llegó al lugar del suceso cuando aquél caía mortalmente herido, salió en persecución de uno de los agresores que huía, blandiendo la pistola homicida en la mano, para atemorizar a la gente, por la calle de las Infantas.

Dobó en esta actitud por la calle de Colmenares y se alejó a largos pasos por el Pasaje de la Alhambra, para ganar las callejuelas contiguas a la calle de Augusto Suárez de Figueroa, en donde el tránsito es escaso y la vigilancia nula.

El joven tuvo que desistir de la persecución,

porque en la calle de Colmenares perdió de vista al perseguido.

Este vestía traje de kaki claro y boina o gorra, y era joven, alto y con bigote negro.

El herido en la Casa de Socorro : : : : :

En un coche de punto que cedió un caballero que por la calle del Barquillo se dirigía a la estación de Atocha, fué trasladado el Sr. Madurell a la Casa de Socorro del Hospicio, situada en la calle de Augusto Suárez de Figueroa, punto por donde debió pasar al huir el joven del traje kaki que cometió la agresión.

Iba el herido en un estado de decaimiento tan grande, que alarmó a los dos amigos que le acompañaban, Sres. Moreno y Martí.

Sin pérdida de momento le auxiliaron los profesores de guardia, doctores Fernández San Martín y Díaz Góngora, ayudados por el Sr. Blanco, quienes comprobaron que el estado del herido era gravísimo, pues había sufrido dos heridas: una en la región lumbar derecha, con orificio de salida en la región precordial, y otra en la región glútea derecha, con orificio de salida por el lado izquierdo de la región perineal.

A pesar del gravísimo estado en que ingresó en aquel benéfico establecimiento el señor Madurell, los médicos lograron en los primeros momentos reanimar las decaídas fuerzas de la víctima a fuerza de inyecciones de cafeína y de aceite alcanforado, dando tiempo a que llegase a la Casa de Socorro la señora de Madurell antes de que falleciera el herido, quien solicitó la comparecencia de un notario, pues deseaba hacer testamento. Como no fuera posible en el acto encontrar un depositario de la fe pública, el Sr. Madurell satisfizo su postrera voluntad ante los amigos que se hallaban presentes.

El juez de guardia se personó en la Casa de Socorro, tomando declaración al agredido, que dijo no conocía a sus agresores.

La esposa del Sr. Madurell.—Agona breve del herido.—Su muerte : : : : :

Al ocurrir el suceso se hallaba ausente de su casa; pero media hora después, enterada de que su esposo había sido objeto de un atentado, se personó en la Casa de Socorro del Hospicio.

Todas las personas que había allí procuraron ocultarle la gravedad del herido, logrando retenerla largo rato en un despacho inmediato a la sala de operaciones.

La pobre señora, devorada por la inquietud, permaneció buen rato en tan triste espera, hasta que los médicos juzgaron oportuno llevarla al lado del herido.

La agonía, pronunciada rápidamente, era tranquila. Los médicos aprovecharon esta trágica circunstancia, haciendo pasar a la desventurada esposa del Sr. Madurell.

Acongojada, la dama se acercó a su esposo, que parecía dormido, y le dió un beso en la frente. Uno de los doctores, retirándola amablemente de aquel lugar, la dijo:

—¿Ve usted? Está descansando. Tenga usted confianza en la ciencia, que hará todo lo que pueda.

Apenas habló nada la dama. La emoción que sufría seguramente la privaba del uso de la palabra. Derramando un torrente de lágrimas, y no sin resistirse, hubo de abandonar aquella estancia y aquella casa.

El herido murió tras una rapidísima agonia, que casi no fué advertida por nadie.

Desde las siete la postración del paciente se fué acentuando de tal modo, que a las ocho dejó de existir.

Traslado del cadáver a su domicilio.—Manifestación de duelo : : : : :

La noticia fué comunicada inmediatamente a su sobrino D. Felipe, que se encontraba en el benéfico establecimiento, quien con las precauciones propias del caso participó el triste desenlace a la esposa del finado.

El certificado de defunción extendido por el médico de la Casa de Socorro fué seguidamente remitido al juez de guardia.

Don Felipe Madurell, en representación de la viuda del fallecido, compareció en el Juzgado de guardia, solicitando del juez la autorización correspondiente para efectuar el traslado del cadáver, que reclamaba la familia, al domicilio de la calle del Barquillo, en donde hoy por la mañana podría efectuarse la autopsia.

El juez, Sr. Hernández, accedió desde luego al deseo expuesto.

A las once y cuarto de la noche se efectuó la conducción, depositándose al efecto el cadáver en una camilla de la Casa de Socorro.

A la sazón se encontraban en este centro benéfico numerosos amigos y compañeros de gremio del finado, y éstos, con una verdadera muchedumbre que se agolpaba a las puertas del dispensario, formaron un cortejo imponente y solemne.

Escortada por cuatro guardias cruzó la camilla a la calle del Barquillo, y detrás, más de mil personas, todas descubiertas, daban

un aspecto de tristeza y de pesar a esta espontánea manifestación.

La Asociación Patronal había acordado reclamar el cadáver; pero desistió de ello ante el manifiesto y legítimo deseo de la familia de efectuarlo ella.

Anónimos y precauciones

Una de las cosas que más sorprenden en este crimen es que los asesinos del Sr. Madurell hayan podido escapar con tanta facilidad, teniendo como tenía éste puesta vigilancia desde hace días para prevenir el atentado.

El Sr. Madurell, que era contratista de importantes obras, tenía empleados en ellas a obreros católicos y obreros de la Casa del Pueblo. Esta conducta le había creado una situación anómala con respecto a los elementos de la Casa del Pueblo, máxime cuando el Sr. Madurell contrató últimamente una obra con una adinerada dama, comprometiéndose, por voluntad expresa de ella, a no utilizar en dicha obra mas que obreros católicos.

Entonces empezó a recibir anónimos amenazadores, y las autoridades destinaron cuatro agentes a la custodia del Sr. Madurell, que siempre se manifestó contrario a semejantes medidas.

Posteriormente se aumentó a seis el número de los agentes dedicados a ese servicio. Ayer tarde realizaban los agentes don Félix Pérez y D. José Borrell, que a las tres de la tarde acudieron, como de costumbre, al domicilio del resguardado contratista.

El sobrino de éste bajó luego para advertirles que podían retirarse, porque el señor Madurell no pensaba salir de casa hasta las nueve de la noche, en que iría a dar un paseo por la verbenas.

Los agentes, a pesar de la indicación, no abandonaron la calle del Barquillo. Lo que hicieron es esperar en un portal próximo.

Allí permanecieron hasta que poco después de las cinco y media le vieron pasar acompañado de dos caballeros. Al ir a cruzar la calle para colocarse detrás del vigilado ocurrió la agresión, y por más que trataron de perseguir a los agresores, aquéllos desaparecieron tan rápidamente, que les fué imposible verlos.

El director de Orden Público, informado de todo, declaró anoche suspensos de empleo y sueldo, hasta que se depuren los hechos, a ambos funcionarios.

Trabajos del Juzgado

A la media hora escasa de haber ocurrido el suceso se constituyó en la Casa de Socorro el Juzgado de guardia, que lo era el del distrito de Palacio, formado por D. Miguel Hernández, juez, y D. Alejandro Moraleda, secretario habilitado, y procedió al interrogatorio de los acompañantes del agredido.

D. Ramón Moreno y D. Juan Martí dicen

que habían estado de tertulia con su amigo en el domicilio de éste, calle del Barquillo, número 3 duplicado, y como expresara don Celestino su deseo de dar una vuelta, se brindaron a acompañarle, saliendo de casa a las seis menos veinte.

Hablando animadamente llegaron hasta la esquina de la calle de las Infantas, y en este punto un desconocido les hizo fraccionarse, quedándose detrás D. Celestino. El desconocido aprovechó este instante para hacer tres o cuatro disparos sobre su desgraciado amigo, que cayó al suelo, donde aún tuvo arranque para sacar la pistola y tratar de hacer un disparo sobre el criminal, que huyó con dirección a la calle de Colmenares, hasta donde fué perseguido por uno de los declarantes.

El inspector general y la Policía.—Registro en la Casa del Pueblo : : : : :

El inspector general estuvo en la Casa de Socorro cuando se le practicaba la perosa cura al herido, y en el lugar del suceso luego.

Inmediatamente gran número de agentes, acompañados del amigo del Sr. Madurell que persiguió al asesino y de un muchachito que dice haber visto perfectamente a éste, practicaron un minucioso registro en todas las dependencias de la Casa del Pueblo por si el criminal había buscado refugio en aquel Centro, o había dejado allí la ropa que llevaba puesta al cometer la agresión.

El registro fué infructuoso.

Uno de los agresores

Las señas del que disparó, según los acompañantes del Sr. Madurell, son las de un individuo alto, ancho de hombros, moreno, delgado, que vestía un terno al parecer de dril color gris oscuro, de hechura como los trajes que usan los mecánicos. Llevaba una boina negra, y los que le han visto no han podido apreciar si calzaba alpargatas o botas.

En lo que si están todos de acuerdo es en que el agresor apenas movió los brazos, y hasta alguno de los testigos presenciales cree haber visto que cometió el asesinato llevando los brazos cruzados y apoyando la pistola en el brazo izquierdo.

Algunas declaraciones.—

El arma del Sr. Madurell.—Casi se mata con ella un comisario : : : : :

Ante el juez de guardia comparecieron después en su despacho el vendedor de refrescos de la plaza del Rey, varios concurrentes a un «tupú», algunos transeúntes y los dos agentes de Policía encargados de la vigilancia del Sr. Madurell.

Aunque ignoramos los términos en que habrán depuesto los aludidos testigos, oímos, por lo que éstos nos han manifestado con

REAL CINEMA
TODOS LOS DÍAS
El vengador
Éxito de DUNCAN WILLIAM

Cinematografía

IDEAL ROSALES
JARDÍN DE VERANO
CAFE :-:-: SOUPER-TANGO
EL ESPECTACULO MAS CONCURRIDO

Las obras de Shakespeare parecen escritas para la pantalla

Un gran rotativo londinense, *The Times*, ha publicado recientemente un documentado artículo con interesantes observaciones sobre el célebre dramaturgo inglés William Shakespeare, debido a la autorizada pluma de Bernard Shaw.

Y este artículo ha sido escrito bajo la impresión que le ha causado la interpretación dada a varias obras del inmortal escritor por la nueva «Compañía Shakespeare».

«Después de haber asistido a estas representaciones—dice Bernard Shaw—, abrigo la firme convicción de que el único modo de lograr que Shakespeare sea comprendido por la multitud y deje de ser el dramaturgo fastidioso e insostenible que por muchos es considerado, desde los tiempos de Garrick, representando sus obras exactamente como él las concibiera; es decir, como una película cinematográfica, con un rápido mudar de escenas y estableciendo entre ellas el más vivo contraste.»

En efecto, nada tan interesante como las continuas mutaciones escénicas a que dan lugar los dramas shakespearianos.

Por otra parte, tan magistrales escenas encuadradas en el marco de la Naturaleza, resultan más apropiadas y de un efecto plástico más sorprendente, cosa que jamás podrá ocurrir en un escenario, ya que las telas, aun debiéndose a la mano maestra del más eminente de los pintores escenógrafos, no pueden prestar una sensación de verismo y de realidad que prestan los paisajes de la Naturaleza.

Además, en tiempos de Shakespeare, y aun bien entrado el siglo XVIII, la *mise en scène* casi no es conocida, y en todas las representaciones había un farandulero encargado de dar algunas indicaciones sobre el imaginario decorado: «A derecha, un campo; a izquierda, un bosque; allá, un muro; acullá, una casa...»

Y esta similitud entre el cinematógrafo y la obra del más grande de los dramaturgos que registra la Historia, nos satisface en grado sumo, por cuanto patentiza que la cinematografía ha adoptado un método dramático sancionado por el ejemplo y la admirable experiencia del genio.

POR ESOS MUNDOS

La linda Mary Pickford y su esposo Douglas están atareadísimos con motivo de los preparativos de su gran película «Los tres mosqueteros».

Dos grandes estudios de California están habilitados para esta tarea. Douglas, con su incansable actividad, dirige al numerosísimo personal que está bajo sus órdenes.

Por su parte Mary, como sea que a su cargo corre todo lo que se refiere a la indumentaria, está preocupadísima, procurando que todos los trajes estén de acuerdo con los usados en la época en que transcurre la acción.

*
El Gobierno belga, por un decreto recientemente publicado, ha impuesto un derecho de entrada del 15 por 100 de su valor a los aparatos de proyección y películas que se importen.

*
Por noticias recibidas de París se sabe que sigue bajando la recaudación en los cines. Además, este año se han registrado mayor número de cines que cierran sus puertas por la temperatura estival que en años anteriores. En cambio, en las grandes ciudades provincianas, no sólo no se nota disminución alguna, sino que se hacen mejores negocios progresivamente.

Tres películas interesantes

En la sala de pruebas de la Casa Vilaseca y Ledesma, en Barcelona, se han proyectado tres interesantísimas películas:

Corazón de bandido, fotodrama de 1.645 metros, en el que sin interrupción se suceden las escenas de alta intensidad dramática.

La presentación de esta película llama la atención muy poderosamente, por no haberse omitido gasto alguno con tal de lograr que fuese una de las mejores de cuantas se han filmado.

Fiestas de Juana de Arco, cinta filmada con motivo de las fiestas celebradas en honor de la heroína francesa; y

Suicidio de Agripino, película cómica, en la que cuantos en ella toman parte demuestran ser unos excelentes actores en el difícil arte de hacer reír a las multitudes sin incurrir en chocarrerías, siempre de muy dudoso buen gusto.

JUAN FUSTER Y C.^{IA}
CONCESIONARIOS EXCLUSIVOS PARA ESPAÑA Y PORTUGAL DE LA METRO PICTURES

— Producción Calle 1920-21 —

Pedid las obras de seguro éxito «LA DUENA DEL MUNDO», «LUNA DE MIEL» y «FLOR DE MISERIA», por Viola Dana.

CONCESIONARIO PARA EL NORTE Y NOROESTE DE ESPAÑA: DON ISAAC FRAGA. — SANTIAGO.

¡¡MADRILEÑOS!!

Ya se ha inaugurado la terraza

DE

REAL CINEMA

Ya podéis respirar

Se terminó el calor sofocante de las noches de verano

Lo que es imposible que suceda en Real Cinema

El telégrafo nos ha dado cuenta de que en Eciija se declaró un violento incendio en un cinematógrafo, cuando la sala estaba totalmente llena de espectadores.

Esto sucede por permitir las autoridades que se proyecten películas en locales que no reúnen condiciones para cinematógrafo.

Veamos si no cómo está construido Real Cinema, y veremos que ni aun rociándole con petróleo podría arder.

¿Cómo han de arder el mármol y el hierro? Esto es una garantía para el público, y por eso, en una ocasión que se incendió un cable, el público, sin alarmarse en lo más mínimo, permaneció en sus asientos.

Realmente esta tranquilidad sólo puede tenerse en este cinematógrafo, construido de modo que un incendio no puede ocasionar el más insignificante deterioro.

Sin escenario y sin materias combustibles, la seguridad para el espectador es completa.

Si las autoridades prohibiesen en absoluto la proyección de películas en edificios donde el escenario está lleno de decorado, y en los que la base principal del edificio es la madera, se evitarían estos casos que con lamentable frecuencia se repiten.

Nos aterra la idea de que un buen día se declarase un incendio en Proyecciones, Madrid Cinema, Romea y otros edificios, en los que se explota la película, con grave riesgo de la vida de los espectadores.

De asunto de tanto interés nos ocuparemos más detenidamente y en ocasión en que no pueda perjudicarse a Empresas que ya hicieron su presupuesto para la actual temporada.

Una película interesante

Una conocidísima casa ha adquirido una película que, además de ser altamente interesante, es de un gran valor instructivo.

Se trata nada menos que de una cinta de largo metraje que el célebre explorador doctor Vandenberg ha filmado durante su larga excursión por las selvas africanas.

En dicha película, que mide aproximadamente 36.000 pies, se representa gráficamente la vida y costumbres de los moradores de aquellas tierras tan poco exploradas, y de las que ya hablaba Herodoto hace cinco mil doscientos años.

En 1850 el explorador Livingstone dió bastantes noticias sobre algunos países del centro de Africa, habitados por enanos, y desde entonces no se había vuelto a hablar del asunto.

En la cinta filmada por el doctor Vandenberg hay gran número de escenas dedicadas a los diminutos indígenas africanos.

manimidad, que los hechos se desarrollaron en la forma expuesta en el anterior relato.

Por cierto que el dueño del puesto de refrescos de la plaza del Rey, al fijarse en el agresor, hizo un ademán como para detenerle y el criminal le apuntó con el arma. Ante esta amenaza, el dueño del puesto desistió de la persecución.

También al acompañante del Sr. Madurell, cuando le perseguía por la calle de Colmenares, le contuvo el criminal parándose en seco y apuntándole con la pistola.

El arma del Sr. Madurell, que llevaba su amigo al perseguir al asesino, estaba puesta en el seguro y por eso no funcionaba. Debido a ello, creyendo el perseguidor que carecía de carga la pistola, no se decidió a hacer frente al fugitivo agresor.

Al ser descargada en la Dirección general de Seguridad por el comisario jefe D. Adolfo de Miguel, se le disparó, destrozándole el puño de la camisa y la manga de la americana, sin herirle, afortunadamente.

Esta pistola y una cápsula de la disparada por el agresor obran en poder del Juzgado.

También figuran en autos la americana y el chaleco de la víctima, diversos documentos y papeles, entre aquellos una licencia de uso de armas y cierta cantidad de dinero en billetes y monedas reseñadas al efecto.

Varias detenciones

El secretario de la Sociedad de albañiles, que fué detenido e interrogado a raíz del suceso, quedó en libertad. Pero al regresar a su domicilio, después de haber estado en la función del Reina Victoria, la Policía, que había practicado un registro en su casa, le volvió a detener por haber encontrado documentos y papeles importantes.

Trasladado a la Dirección general de Seguridad, quedó incomunicado en una habitación, a la disposición del juez que instruye el sumario.

Ya muy avanzada la madrugada fueron conducidos al Juzgado de guardia, desde el ministerio de la Gobernación, cuatro individuos, a cuya detención se concede extraordinaria importancia.

Acercar de los nombres y circunstancias de dichos sujetos se guardó absoluta reserva. La Policía realizó durante toda la noche activas pesquisas, y fueron numerosas las detenciones practicadas.

Una convocatoria

La Federación Patronal madrileña nos envía la siguiente convocatoria:

«Se ruego a todos los patronos de esta corte se sirvan pasar por el domicilio de esta Federación Patronal, San Bernardo, 65, hoy día 29, a las siete de la tarde, para enterarles de los acuerdos adoptados con motivo del cobarde asesinato de que ha sido víctima el patrono contratista D. Celestino Madurell.»

El director de Orden público

Dijo, entre otras cosas, que los dos policías encargados de la custodia del Sr. Madurell, uno de los cuales es de nuevo ingreso y el otro es funcionario azevado, porque precisamente en Barcelona efectuaba esta clase de servicios, ha sido suspendidos de empleo y sueldo hasta que por el expediente que ha de incoarse pueda apreciarse si han incurrido en responsabilidad.

Añadió que se habían practicado varias detenciones, y expresó su confianza de que el agresor sea capturado prontamente.

Hay algunos testigos que seguramente podrán reconocerle en el acto que les sea presentado.

Protesta contra el atentado

Anoche visitaron al director general varios representantes de la Federación Patronal Madrileña para protestar contra el atentado y solicitar de dicha autoridad que se extreme la vigilancia acerca de determinados elementos, que se hallan en análogo peligro al en que se encontraba el compañero asesinado.

El director les prometió complacerles y le refirió las que anteriormente dejamos transcritas.

Un careo

Entre las diligencias que antes de entregar el sumario al juez correspondiente practicó el de guardia saliente figuraba un careo entre uno de los detenidos llamado Jacinto Pinar y el antiguo obrero que trabajaba a las órdenes del Sr. Madurell, Félix Ortega Díaz.

Tratábase de comprobar ciertos detalles relativos a entrevistas del detenido con el citado contratista.

El careo no dió resultado alguno. Jacinto negó con energía las acusaciones.

Juez especial. — El presidente de la Audiencia y el fiscal conferencian con él

Por la mañana se hizo cargo de las diligencias el juez del distrito de Buenavista, Sr. Díaz Cañabate, que fué nombrado juez especial para entender en los asuntos de carácter social que ocurran en Madrid.

Con el conferenciario sucesivamente el fiscal D. Félix Ruz y el presidente de la Audiencia, D. Justiniano Fernández Campa.

El optimismo del director de Orden Público

Al recibir a los periodistas hoy el Sr. Millán de Priego confirmó que eran cinco los individuos detenidos y puestos a disposición del Juzgado especial.

Repitió que conceptuaba que había que depurar la responsabilidad en que han incurrido los agentes encargados de la vigilancia del Sr. Madurell, y que se montó por iniciativa de la Dirección general de Seguridad, contra la voluntad del interesado, a pesar de las amenazas de que era objeto.

Tenia gran confianza en el resultado de los trabajos que se hallaba practicando la Policía para detener a los criminales y lograr que el asesinato del Sr. Madurell no quedase impune.

En casa de la víctima

El cadáver del infortunado contratista fué colocado en su despacho de la calle del Barquillo, convertido en capilla ardiente.

Velaron el cadáver durante la noche sola-

mente las personas de la familia y algunos amigos íntimos.

Por la mañana se le practicó la autopsia. Del entierro no se sabía nada. Supónese que se verificará mañana, a las diez.

Por la casa han desfilado miles de personas.

BIARRITZ

CARLTON-HOTEL. Gran lujo :: Trescientas habitaciones. Doscientos baños :: Restaurant de primer orden :: Vistas al mar.

Alcance político

CASAS BARATAS

La impugnación que del dictamen hizo el senador Sr. Azpeitia y la aceptación de su enmienda han reformado el artículo 10 en forma esencial para la ley, pues se declara libre la propiedad y únicamente será inalienable a petición del interesado.

Con esto gana la ley en eficacia, que resultaba dudosa cuando, según proponía el dictamen, al llegar a ser la casa barata propiedad de la persona que la habitara, lo era en forma inalienable, que ni se podía embargar ni enajenar.

EL RESTABLECIMIENTO DE LAS GARANTÍAS

Representantes de los Comités del partido socialista y Unión General de Trabajadores, acompañados de los diputados a Cortes socialistas, han visitado en el Congreso al Presidente del Consejo para pedirle se ponga término de una manera rápida a la anarquía y a los sucesos que están en la mente de todos y que se restablezcan las garantías constitucionales.

El Sr. Allendesalazar les contestó que el Gobierno pasaba por preocupaciones constantes difíciles y que en el primer Consejo se ocuparían de este asunto.

DE GOBERNACION

El Sr. Wais manifestó que el conde de Bugallal se encontraba mejorado y que asistiría al Consejo de esta tarde.

Respecto al atentado de ayer en Madrid, dijo que había hablado con el Sr. Millán de Priego; éste le comunicó que se hicieron algunas detenciones, pero nada concreto acerca de los autores.

Síntomas de crisis

ANTE LA SUSPENSIÓN DE SESIONES. — ¿LA CRISIS? :: :: :: :: ::

La indisposición del ministro de la Gobernación fué comentadísima en el Congreso a primera hora.

Los más identificados con el conde de Bugallal rechazaban de la manera más terminante que pudiera guardar aquella la menor relación con los últimos sucesos de Barcelona, y añaden que no ha escatimado en momento alguno el ministro de la Gobernación su intervención en cuantas ocasiones ha sido requerido, dando toda clase de explicaciones y exponiendo su criterio que en materia de lo que se trata es bien conocido de todos.

Pero no puede negarse que la ausencia del ministro de la Gobernación, sin duda por cuanto representa en el Gobierno, se consideraba hoy como muy significativa.

Ahora bien; dejando a un lado esta ausencia, es lo cierto que desde el primer momento, en la Cámara popular sólo se habló de la suspensión de sesiones, considerándola la generalidad de los diputados tan inmediata, que se daba como cosa segura que no habría más sesiones que la de hoy y la del jueves próximo, en que tendría realidad la suspensión.

EN EL CONGRESO

Al terminar la sesión del Congreso, en los grupos de comentaristas se daba por seguro el planteamiento de la crisis, siendo de notar que las izquierdas trataban de eludir la parte de responsabilidad que por ella puede alcanzarse, atribuyéndolo su planteamiento a dificultades interiores del Gobierno y del partido conservador.

Entre los ministeriales se notaban también los síntomas de descomposición que preceden a la caída de un Gobierno.

Se atribuyó al Sr. Piniés la frase siguiente: —Es imposible sostener más a ese hombre. Si los demás no crujen, yo crujiré.

Al enterarse el ministro de Gracia y Justicia de que se le atribuya dicha frase, se apresuró a desmentirla.

Esta frase dió mayor interés a las palabras del Sr. Lerroux, aludiendo al deseo de varios elementos del Gobierno, de prescindir del señor Cierva.

Algo de esto indicaba el ministro de Fomento al salir de la Cámara, diciendo a sus amigos:

—Después de lo dicho por Lerroux, la cosa está bien clara.

El Presidente del Consejo, al terminar la sesión, cogió de un brazo al Sr. Cierva, y fué conversando con él hasta el despacho de ministros.

En el brevísimo diálogo convinieron en celebrar Consejo esta tarde, a las cinco.

¿Surgirá la crisis en esta reunión de los ministros? Según las impresiones que recogemos, es lo más probable, y no decimos seguro porque es aventurado asegurar nada en política de un día para otro, porque pueden cambiar de ideas los llamados a intervenir en las cuestiones de esta índole.

A lo que parece, en el Consejo de esta tarde, el Sr. Allendesalazar (que ya por la mañana habré expuesto al Rey la situación), propondrá a sus compañeros el acuerdo de suspensión de las sesiones de Cortes, no sólo teniendo en cuenta la dificultad parlamentaria que en la sesión de ayer se mostró infranqueable, sino también a motivos de otra índole más delicada.

Se ignora la resolución que adopte el se-

ñor Cierva, porque para eso es natural que antes oiga la opinión del Presidente y de sus compañeros.

La impresión general es la de que el señor Cierva no se conformará con un cierre del Parlamento sin haber adelantado algo más en el proyecto de transportes, y que, por tanto, surgirá la crisis.

EL PRESIDENTE EN PALACIO :: :: :: ::

A las diez y media acudió a Palacio el señor Allendesalazar, con quien habla conversado brevemente S. M. el Rey.

Permaneció algún tiempo en la cámara regia, y al salir fué saludado por los periodistas, ante los cuales el Presidente del Consejo hizo algunas ligeras manifestaciones.

Afirmó que había dado cuenta a S. M. el Rey de la situación parlamentaria y del desarrollo de la sesión de ayer.

Aseguró que hoy se celebrará, a las cinco de la tarde, Consejo de ministros en la Presidencia, y mañana jueves otro en Palacio, bajo la presidencia de S. M. el Rey.

—¿Se ha aplazado, por tanto, la crisis?— preguntó un periodista.

—No hay aplazamiento ni nada— contestó sonriendo el Presidente del Consejo.

Y añadió:

—Ya habrán ustedes visto que era verdad lo que yo dije: el tiempo ha refrescado por San Juan.

—¿Presentarán esta tarde la dimisión en el Consejo algunos ministros?—

—No creo, no creo...—respondió el señor Allendesalazar sonriendo nuevamente.

Y se despidió de los periodistas.

EL DESPACHO CON S. M. HA REVESTIDO IMPORTANCIA:

No podía ser de otra manera después de una ausencia de bastantes días y de haberse desarrollado sucesos importantes en los diferentes órdenes.

El Sr. Allendesalazar ha tenido que informar a Su Majestad de las operaciones acordadas en Marruecos, de los sucesos interiores, fijando principalmente su atención en aquellos relacionados con la situación de Barcelona, y de la marcha parlamentaria.

Esta última cuestión ha tenido que merecer en la conversación mantenida señaladísima preferencia, siendo seguro que el Sr. Allendesalazar habrá expuesto a Su Majestad la verdadera situación creada en el Parlamento y su decidido propósito de poner término a un estado de cosas que no es conveniente prolongar, por la razón de que en nada beneficia a los intereses nacionales.

Desde luego es de suponer que adelantase a Su Majestad cual sea su impresión personal, aunque reservara la que en definitiva forme después de haber escuchado a sus compañeros de Gobierno en el Consejo de esta tarde. Pero no es aventurado afirmar que, siendo el Presidente un defensor del régimen parlamentario, crea inaplazable la suspensión de sesiones, si con la continuación de las mismas no habla de obtenerse eficacia alguna.

Anunciado como está para mañana el Consejo de ministros con Su Majestad, es de creer que el Presidente no vuelva en todo el día de hoy a Palacio y que mañana, momentos antes de reunirse el Gobierno, presidido por el Rey, tenga con éste una conversación el Sr. Allendesalazar para informarle del Consejo de esta tarde, que no tiene otro objeto que el de que cada ministro exponga su opinión personal en cuanto al momento presente, para que en su vista el Presidente proceda como crea más oportuno, de acuerdo con las circunstancias.

BIARRITZ

HOTEL CHATEAU BASQUE. Lujoso y nuevo, frente al Casino Municipal :: Habitaciones :: Departamentos Restaurant :: Afternoon tea :: Garage.

CASA REAL

Esta mañana, a las siete, llegó a Madrid S. M. el Rey, de regreso de Inglaterra.

Con el Soberano ha venido a Madrid el Príncipe Leopoldo de Battenberg, hermano de la Reina Doña Victoria. En Valladolid subió al expreso el Infante D. Alfonso, hijo del Infante D. Carlos, y llegó también a la corte con el Monarca.

Esperaban a éste en la estación S. M. la Reina Doña María Cristina y los Infantes doña Isabel y D. Fernando, el Presidente del Consejo y las autoridades.

Con S. M. han venido a Madrid los marqueses de Viana y de Someruelos.

A medio día acudió a Palacio la Mesa del Senado, compuesta por el Sr. Sánchez de Toca y los secretarios de la alta Cámara señores barón de la Torre y Vázquez de Zafrá.

El presidente del Senado sometió a la sanción de la Corona las siguientes leyes:

Contrato de tabacos, Crédito para atenciones de las minas de Almadén y de Arrayanes, Utilidades, Crédito para servicios de Correos, Créditos de varios departamentos y Crédito para el ingeniero Sr. Vives, por trabajos de excavaciones, importante 125.000 pesetas.

Al acto asistió el ministro de Gracia y Justicia, que al salir de Palacio desmintió ante los periodistas la frase que se le ha atribuido de «si no crujen los demás, crujiré yo».

Afirma que él jamás ha dicho nada parecido.

LAS LICENCIAS DE CAZA

El ministro de Hacienda ha leído en el Congreso el proyecto siguiente:

«Desde la publicación de esta ley no se exigirá para la posesión o tenencia de las escopetas de caza, el documento especial de primera clase de 25 pesetas a que se refiere la ley del Timbre; quedando subsistentes los efectos timbrados de esa clase solamente para las demás armas que sin ser escopetas de caza puedan servir para cazar.»

Las licencias para uso de las escopetas de caza comprendidas en el artículo 89 de la misma ley se recargarán: las de 40 pesetas, en 50 por 100; las de 30 pesetas, en 40 por 100; las de 20 pesetas, en 30 por 100, y las de 15, en 20 por 100, siendo por tanto su precio de 60, 42, 26 y 18 pesetas, respectivamente.

Los poseedores de escopetas de caza que por cualquier concepto las transmitan, darán cuenta de ese acto en el mismo día en que se realice al jefe de la Guardia Civil del puesto más inmediato a su domicilio, quedando incurso si no lo efectúan en la multa de 250 pesetas, que les impondrá y hará efectiva la autoridad gubernativa.

Los actuales poseedores de escopetas de caza que hubiesen adquirido la guía de pertenencia no tendrán obligación de satisfacer el recargo impuesto a las licencias de caza.»

SARDINAS SIN ESPINA CRUZ ROJA de la Casa Brien y C.ª Probadlas. Lamejorables

COMBATE EN MARRUECOS

Muerte de un jefe rebelde.

Varios españoles heridos:

El alto comisario participa al ministro de la Guerra que han proseguido las fuerzas de la Comandancia general de Ceuta, a las órdenes del general Sanjurjo, el avance por divisoria entre ríos Kericara y Amegaret, ocupando posiciones de Dakar Saff y Kudia Radi, en límites kabiles Beni-Luit, Beni-Aros y Beni-Raten. Estas operaciones se continuarán por otras columnas y harkas amigas, para cerrar el límite oriental de Beni-Aros.

El enemigo ha sido muy batido por nuestra artillería, ametralladoras y aeroplanos, que produjeron incendios considerables en los campamentos de Tacerut.

Noticias recibidas del campo contrario confirman que el enemigo sufrió cuantiosas bajas, pereciendo el jefe rebelde de Anyera Ben-Hacen.

Nuestras han consistido en alférez de regulares de Tetuán Joaquín Tasso Izquierdo, herido levemente en brazo derecho, y también con heridas leves el soldado de regulares José Pascual Vicente y cabo de Talavera José Meán; dos indígenas muertos, cuatro heridos graves y uno leve.

Un herido en Larache

En la posición de Kasbas, perteneciente al territorio de la Comandancia de Larache, fué herido en una pierna por el enemigo, situado a 800 metros, el soldado Herminio Fernández Peralta, de Cazadores de Figueras.

Balneario de Solares

Neurastenia, estómago e intestinos. Gran hotel, «comfort», cocina de primer orden.

Noticias de sociedad

BODAS

En la parroquia de San Jerónimo el Real ha contraído matrimonio la señorita Amparo Fuentes Bustillo y Niculant, hija de la marquesa de Villamagna, con el abogado D. Enrique Mérida y García, hijo del académico don José Ramón.

Les apadrinaron la madre de la desposada y el padre del contrayente, siendo testigos, por ella, su hermano D. Fernando, D. José María de Ortega Morejón, D. Carlos Niculant Erro, D. Alfonso Rosal, D. Mariano Villapellán y el marqués de Albaserrada, y por él, D. José y D. Luis Mérida, el marqués de Algara de Gres y D. José García Torres.

—En Sevilla se ha efectuado el enlace matrimonial de la señorita Juana Benjumea Turmo con D. José de la Cámara y Benjumea.

Fueron padrinos la hermana mayor de la novia y el padre del novio, D. José Manuel de la Cámara.

Como testigos firmaron los diputados a Cortes D. José Benjumea Zayas y D. José Benjumea Cardeñas, D. Antonio Turmo, don José María Turmo, D. Enrique Benjumea, D. Javier López de Carrizosa, el conde de Villaceros, D. Diego Benjumea Taravillo, D. Daniel Hernández Cámara y D. Julio Turmo Benjumea.

Los recién casados han marchado a Algeciras, desde donde saldrán para París.

NATALICIOS

Doña Juana Cimorra, esposa de D. José Romero, ha dado a luz con toda felicidad una hermosa niña.

Tanto la madre como la recién nacida se hallan en perfecto estado de salud.

NOTAS VARIAS

Ha celebrado su primera misa en la iglesia de San Hilario de Voltregá (Barcelona) D. Luis Despujols y Ricart, hijo de los marqueses de Palmerola.

—Los representantes de los Estados Unidos se han instalado en el hotel que en la calle de Quintana posee Su Alteza la Infanta doña Eulalia.

EL VERANO

Ya se ha empezado a notar en la corte el calor y en seguida han comenzado a hacer sus maletas para marchar a otras poblaciones más frescas muchos de nuestros aristócratas.

El marqués de Quintanar, conde de Santibáñez del Río, después de haber jurado el cargo de gentilhombre de Su Majestad, ha marchado a su casa de Quintanar.

El conde de la Florida, acompañado de su familia, ha salido para su posesión de La Florida (Teruel).

También han salido para San Sebastián el conde de Caudilla, su esposa e hijas, D. Salvador Ferrer Galvete, señores de Fernández Medina, señora viuda de Franco, las condesas de Medina y Torres, Güell y Ruiseñada y Monte Oliva, la marquesa de Selva Alegre, los marqueses de Donadío y D. Juan Ortúeta e hijos.

Para Biarritz, los duques de Baena, la marquesa de Villamanrique y el marqués de Villalante; para Cañada de Silva, los vizcondes de Garcí Grande; para Zarauz, los marqueses de Aguilafuente; para Graus, D. José

Romero; para Oviedo, los marqueses de Alcedo y el marqués viudo de Canillejas y familia.

Han marchado: a Anglet, el marqués de Casa Argudín y su familia; a Santurce, la señora viuda de Arana; a Portugaete, don José Cortejarena; a Mondariz, D. Fernando Escardó; a Gijón, los condes de Santa Ana de Torres y de Santa Olalla; a Suiza, los barones de Horteiga; a Sanlúcar de Barrameda, D. Carlos Cañal y familia; a Vichy, la marquesa de Caviedes; a Palencia, D. Abilio Calderón; a Almería, D. Francisco Javier Cervantes; a Avila, la condesa de Villahermosa y los duques de Santángelo; a Saint Legier, los señores de Midrand, y a Vigo, la señora viuda del Río y D. Ricardo Boguerín y familia.—P. de la V.

Desde Barcelona

Asuntos municipales

Barcelona.—En la sesión celebrada anoche por el Ayuntamiento se promovió un enconado debate entre regionalistas y radicales por haber suspendido el alcalde accidental de empleo y sueldo al director del mercado de los Encantes, que está afiliado al partido radical. Los concejales de este partido amenazaron con hacer revelación de grandes irregularidades si continuaba la persecución de que dicen son objeto sus correligionarios empleados.

Contrabando

Un yate de la Tabacalera que convoyaba unas balandras que realizaban la carrera entre los puertos de Barcelona y Tarragona, apresó en las costas de Garraf un falucho con 147 bultos de tabaco de contrabando.

Los últimos atentados

Se concede gran importancia a la muerte de Vandellós :: :: :: ::

Barcelona.—En los centros oficiales se sigue dando gran importancia a la muerte de Pedro Vandellós, que lo fué al intentar escapar de la Guardia Civil, que lo conducía a la cárcel, y la de Ramón Arch, hallado cadáver en la calle de Vila y Vilar, junto a la montaña de Montjuich. Ambos estaban considerados como de acción y de gran influencia entre las masas sindicalistas, como directores de los grupos terroristas.

Se les acusa de haber tomado parte material en la mayoría de los atentados cometidos de un tiempo a esta parte y ser los iniciadores de la banda que se dedica a exigir dinero a los patronos.

Esta banda empieza a preocupar a la opinión, pues son muchos los atracos que se han cometido, unos que se han hecho públicos y otros que se reservan por los atracados.

El sábado lo fueron, además del Sr. Crehuet, el director de la fábrica de mosaicos de Escofet, a quien un grupo exigió 7.000 pesetas revolver en mano; otro en un taller de la calle de Amalia, y algún otro de que no se ha dado cuenta.

Otros detenidos importantes

Según noticias, la Policía ha detenido a José Folch y a otro sujeto que con él formaba parte del grupo que capitaneaba Vandellós y atracó e hirió en la carretera de San Andrés al patrono Sr. Crehuet y al encargado de la fábrica, que iba con él, el cual, como dijimos, ha muerto a consecuencia de las lesiones que recibió. Se dice que también ha fallecido el Folch; pero no lo hemos podido comprobar.

¿Qué te sucede, mi bien? ¿Por qué tus hermosos ojos igual que ayer no me miran; qué te falta, si te adoro y sólo tu bien procuro? ¡Qué ha de ser: Licor del Polo!

TIROS Y ALARMA

UNA SALVAJADA

Un herido

Bilbao.—Al regresar de una expedición al pueblo de Amorebieta trescientos niños con sus familias, que asisten como catequistas de la parroquia de San Vicente, y que iban en tranvías especiales, al pasar frente a la fábrica La Vasconia, dos obreros pretendieron subir, asaltando los coches, a pesar de los requerimientos del conductor.

Los acompañantes de los niños apedronse, protestando por estar los coches reservados para los expedicionarios. Sonaron, entonces dos tiros de revólver, causando gran confusión y alarma. Por un milagro no hubo una catástrofe, pues los niños se arrojaron por las ventanillas. Además, los dos citados obreros hirieron al conductor.

Un guarda jurado detuvo a los agresores, que ingresaron en la cárcel.

Compañía Arrendataria de Tabacos

El domingo 26 del actual, a las tres de la tarde, en el local del Banco de España, se celebró la junta general ordinaria de accionistas, aprobando por aclamación, orevias unas observaciones de los Sres. Boixader y Fuentes, contestadas por los Sres. Beraza y Alcalá Zamora, la Memoria y balance, y reelegiendo, también por aclamación, a los consejeros salientes, Sres. Navarro Reverter, Montero Ríos y Villegas y Alcalá Zamora.

A continuación se verificó la junta general extraordinaria de accionistas, para dar de la novación del contrato entre el Estado y la Compañía, manifestando aquella su plena confianza en el Consejo, otorgándole en tal sentido su voto para que pueda tratar del asunto con el Gobierno y celebrar, en su caso, el correspondiente contrato; pero al mismo tiempo se hicieron manifestaciones de enérgica protesta contra los términos extremadamente duros para la Compañía de la ley aprobada por las Cortes, que estimaron no responder a los servicios prestados a la Península por la Compañía en los muchos años que, con beneficio de los intereses del Estado, ha venido administrándola.

VIDA PARLAMENTARIA

Vidaparlamentaria

EN EL SENADO

La sesión de ayer ha carecido de interés.

EN EL CONGRESO

LA SESION DE AYER

Se abre la sesión a las tres y media, bajo la presidencia del Sr. Sánchez Guerra, hallándose en el banco azul los ministros de Hacienda, Gracia y Justicia y Fomento.

La concurrencia de diputados y de público es escasa.

Ruegos y preguntas

El Sr. LERROUX habla del mal estado de la prisión celular de Vich, y ruega que todos los individuos que se hallan en la cárcel en mal estado de salud, como sucede con algunos, que sufren enajenación mental, sean puestos en libertad o conducidos a un manicomio.

Después trata de la muerte del sindicalista Boal, que estaba procesado y que no se le podía poner en libertad por la autoridad gubernativa, sino en todo caso a disposición del Juzgado correspondiente.

El procedimiento que se sigue con detenidos que son puestos en la calle y muertos poco después provoca mi mayor protesta. Creo que no puedo proceder más prudentemente.

El ministro de GRACIA Y JUSTICIA: La observación del Sr. Lerroux, sin acusar a persona alguna determinada, parece indicar un estado deplorable de los servicios penales de España. A pesar de que los enfermos están bien atendidos en las prisiones, estudio—dice—la creación de un manicomio especial para tal objeto.

Respecto al caso del sindicalista Boal, dice que se enterará minuciosamente del procedimiento a que estaba sujeto, porque le interesa mucho que esto se aclare; pero tiene que salir en defensa de las autoridades judiciales de Barcelona, que saben cumplir con sus deberes, alejadas de todo espíritu partidista.

El Sr. LERROUX: No estoy conforme con este último punto. Muchos de los actuales sucesos se deben a la sumisión de las autoridades judiciales de Barcelona a la autoridad civil.

El ministro de GRACIA Y JUSTICIA: Mientras no venga un dato que ponga en relación la libertad del detenido con el desgraciado suceso de la muerte, hay que suspender todo juicio.

El Poder judicial es absolutamente independiente.

El Sr. LERROUX: El Sr. Piniés, joven ministro, habla con un tono de sinceridad que yo, parlamentario viejo, accedo a esa suspensión de juicio; pero espero que el ministro procederá con el mismo buen deseo cuando haya que obligar a que la administración de justicia de Barcelona se ejerza imparcialmente.

Habla de un antiguo hospital de Sitges, convertido por su propietario—un americano—en un museo, que guarda joyas pictóricas y otras manifestaciones del arte. Teme que sean vendidos algunos cuadros y objetos, y cree que debe intervenir el Gobierno, la Mancomunidad, etc., para impedir que el contenido del museo salga de España.

Pide que sean atendidos los deseos de los recaudadores de contribuciones.

El ministro de HACIENDA manifiesta que le ofrecen mayores garantías para las recaudaciones los funcionarios públicos.

Después trata del concepto de funcionarios públicos, y niega que los recaudadores lo sean.

ORDEN DEL DIA

Proyecto de transportes

El Presidente del CONSEJO manifiesta que en la tarde del viernes le apremió el Sr. Rodes para hacer una declaración, encaminada a encontrar una solución parlamentaria.

Reconoce el buen deseo que a todos anima. Quisiera poner en mi discurso tonos del mayor espíritu de concordia. Quiero alejar toda palabra que pudiera herir a alguien. Creo de absoluta necesidad que todos pongamos de nuestra parte aquello que pueda llevarnos a soluciones de concordia.

Estamos en un Parlamento habilitado y capacitado para realizar obras fundamentales. Una vez que se puso sobre el tapete la cuestión de los transportes en España, estudiamos el asunto, y creamos haber encontrado una fórmula concreta.

Creo que habrá conformidad absoluta en que la solución ferroviaria salga del Parlamento, porque llevarlo todo al Poder ejecutivo es siempre solución precaria. Vivimos en un régimen provisional de anticipo reintegrable. El 11 de noviembre acaban los efectos del real decreto sobre dicho anticipo o auxilio.

Lleguemos, pues, cuanto antes a una solución parlamentaria, antes que tener que convalidarla al Poder ejecutivo.

Todas las fórmulas oídas tienden al mismo objeto en materia de ferrocarriles: consorcio, rescate de acciones, etc.; todo tiende a la estatificación de las líneas. El Gobierno tiene un criterio, contenido en el proyecto. Las diferencias parecen unas muy grandes y otras muy pequeñas. Hay que creer que se puede llegar a un factor común.

Es de urgencia salvar la situación de la Hacienda pública, que es solución necesaria, urgente y que no puede demorarse.

Se puede llegar a una solución de urgencia, y luego ir adelante hasta llegar a una definitiva.

¿Cuál es la actitud del Gobierno? El ministro de Fomento llegó a decir: «Si el consorcio no puede llegar a ser, que no sea. Pero la cuestión no puede quedar empantanada. No podemos seguir viviendo en esta situación precaria.»

No se os pide que se acelere el debate ni medios extraordinarios para la discusión.

Hay derecho a combatirlos; pero no a cerrarnos el paso para soluciones de esta naturaleza.

Debéis venir a auxiliar, no al Gobierno, sino al país. Haya fórmula, si ella es necesaria; todo menos dejar al país sin solución en este asunto ferroviario.

Nosotros ofrecemos trabajar para llegar a una solución.

El Sr. RODES: Hemos oído al Presidente del Consejo que está dispuesto el Gobierno a la máxima transigencia: con consorcio o sin él. ¿No es eso?

El Presidente del CONSEJO: Son las palabras del ministro de Fomento.

El ministro de FOMENTO hace un gesto ambiguo, que parece indicar negación.

El Sr. RODES habla de las fórmulas diversas expuestas en la Cámara.

Alude al discurso del conde de Romanones, que creyó no era posible llegar a la realización del proyecto.

¿Quién puede pensar que de cuatro fórmulas distintas surja una solución de concordia? No se puede exigir una improvisación.

Yo propongo un aplazamiento; pero no para el descanso de los diputados, sino porque es un proyecto que no está estudiado.

El ministro de FOMENTO: Será por S. S. El Sr. RODES: Ni por el que se lo ha entregado a S. S.

El ministro de FOMENTO: Eso demostraría que le hacen las cosas a S. S.

El Sr. RODES habla de falta de consideración, y dice que la impresión recibida es la de que el Sr. Cierva se ha ido enterando del proyecto a medida que se discutía. (Protestas en los ciervistas.)

Yo aprobaría el proyecto de Obras públicas en bloque, para que no se supusiera que había un interés político en contra del interés nacional.

Pero en ferrocarriles hay que estudiar debidamente el asunto. En todos los países del Mundo se ha entendido así, y el Sr. Cierva ha creído haber encontrado la solución en unas reuniones tenidas en Fomento con algunos elementos técnicos y financieros. Hay que retirar el proyecto hasta que esté estudiado.

El ministro de FOMENTO: Muchas gracias.

El Sr. RODES: No vea el Sr. Cierva nada subjetivo en esto.

¿Cree posible el Sr. Maura una fórmula de concordia? ¿Lo cree el Sr. Cambó?

No existe, a lo que parece, criterio de Gobierno.

Proyectos como éste no pueden sacarse por el duplo de un voto.

En Italia se ha provocado la crisis en una votación con 32 votos de mayoría, que se han juzgado escasos.

Este proyecto debe ser aprobado con la mayor suma de coincidencias de las minorías de esta Cámara.

Se piden en el proyecto amplísimas autorizaciones, de las que, aunque fueran aprobadas, el actual ministro de Fomento no podría hacer uso. Sus probables sucesores no están conformes con ellas. ¿Cómo habrías de aplicarlas? Deben hablar los representantes de las minorías.

El Presidente del CONSEJO: Yo no he dicho que queremos que salga el proyecto, sea como sea, con consorcio o sin él. El proyecto está unido al ministro de Fomento, y éste tiene toda la autoridad del Gobierno.

El Sr. Cierva habló de transigir en la cuestión del consorcio.

Aboga nuevamente por una solución de concordia.

El Sr. MAURA: Cuando dijimos que el asunto ferroviario no admitía espera era porque lo pensábamos. Mi discurso obedeció a un resaca que quedaba en el ánimo de los señores. Hay una coincidencia: la necesidad de ir preparando un rescate de líneas que no debe ser inmediato, y cuya fecha no se conoce ni se determina. Yo creo estar colocado en el mismo punto y designio del Gobierno, y creo que elimino dificultades innecesarias. Hay una serie de dificultades que se pueden eliminar para llegar al fin.

Creo que puede llegarse a una solución esencial y definitiva que a nadie podrá parecer aplazamiento.

Creo que se puede constituir el Consejo Superior de Ferrocarriles; quedaría autorizado el empleo de los fondos del Estado para adquirir material y poner las líneas en condiciones de tráfico; quedaría regulada una cuestión, que es el hecho de la administración de las líneas por las Compañías; me refiero a las actuales, que nadie se opone a la futura construcción de las nuevas por el Estado.

Quedaría establecido lo que es la estructura del rescate.

¿Es que no coincidimos? Pues quedaría planteada la resistencia parlamentaria.

Creo haberme expresado con toda claridad. De lo contrario, hablaré nuevamente.

El Sr. PRIETO: Ya resulta indispensable redactar una nueva propuesta del Gobierno, porque la antigua parece modificada.

Anuncia que su minoría apelará a todos los recursos reglamentarios para impedir su aprobación.

La Cámara estima que el proyecto no es viable, y por eso desea que se retire aquél.

Sin negar importancia a esta cuestión, nos interesa otra, porque tememos que la repetición de hechos que todos conocemos traiga desórdenes y anomalías, y por eso todo lo que deseamos es la existencia de un Gobierno que sepa conducirse con respeto a la ley.

El Presidente del CONSEJO: Yo ofrezco que ese asunto a que el Sr. Prieto se refiere será estudiado detenidamente en Consejo de ministros. (Se refiere a la suspensión de garantías.)

El Sr. PRIETO: El proyecto de transportes no existe ya.

No sabemos cuál es la actitud de la mayoría. El Sr. Canals, diputado tan significativo, ha presentado una enmienda totalmente contraria al proyecto.

Venga una ponencia del Gobierno en consonancia con el espíritu de la Cámara, y entonces la deliberación será lo que debe ser.

El Presidente del CONSEJO: En este momento el dictamen que está sobre la mesa es la opinión del Gobierno. Pedis transigencia, accedemos a ello, y entonces el Sr. Prieto dice que no hay criterio en el Gobierno. Esto no es serio.

El Sr. PRIETO: El señor ministro de Fomento se mostró después de la discusión más encariñado con el proyecto. Pero se dice que se puede suprimir el consorcio, que es el alma del proyecto.

El señor Presidente del Consejo dice que la ponencia es el dictamen. Hágalo S. S. cuestión de Gobierno. No hay más solución que o cambiar el dictamen o dejar paso a un Gobierno con soluciones.

El Sr. VENTOSA: Estamos conformes en la necesidad de resolver el problema ferroviario y el de las obras públicas.

No creemos que por medio de enmiendas se pueda variar sustancialmente el proyecto.

Es imposible seguir con el régimen de anticipos.

Constitúyase el Consejo Superior de Ferrocarriles perfectamente autónomo para que emita dictamen sobre tres puntos: hasta dónde podrían elevarse las tarifas, para que el Estado no tuviera que seguir concediendo el anticipo; los gastos que tienen que hacer las Compañías para material.

Si el Gobierno, por una obstinación, estima que la fórmula no es aceptable, puede comprometer el porvenir.

Interviene el Sr. ALBA.

El Sr. ALBA afirma que no hay ponencia que por una inversión de términos se pide al Parlamento.

Lo que más se ha explotado por el ministro de Fomento en sus propagandas eran las obras públicas, y ahora resulta que esta parte del proyecto se abandona.

El ministro de FOMENTO: No hay nada de eso.

El Sr. ALBA: ¿No? Me alegro de que lo diga su señoría; pero de todos modos he de seguir mi razonamiento. El Presidente del Consejo nos propuso una fórmula para el proyecto ferroviario; pero no para obras públicas.

El Presidente del CONSEJO: Para todo.

El Sr. ALBA Nosotros no desamos la vacación; pero queremos trabajar sobre algo práctico y proponemos el desglose y examinaremos los proyectos de obras públicas.

Si el debate continúa, yo expondré ampliamente mi opinión sobre el pavoroso problema del rescate de los ferrocarriles. Pero ahora no debo dejar de adelantar el juicio que me merece el rescate. Lo juzgo una verdadera catástrofe financiera de la nación. No vengo a hacer travesuras esta tarde (Risas); vengo a decir con toda claridad mi opinión para que la conozca el país.

No se puede decir como el Presidente del Consejo: «Si no os gusta el consorcio prescindiremos de él.» Si el consorcio es el proyecto! La Cámara no puede sustituir al Gobierno en sus funciones.

Nosotros no podemos hacer propuesta. Si no suprimís el consorcio no podemos discutir, porque el consorcio es inadmisibles para nosotros.

La dificultad está en que el ministro de Fomento no quiere hablar de la elevación de tarifas sin que todo ello se cubra con el espléndido ropaje de un amplio proyecto. Porque esto, que es lo agudo de la enfermedad, estamos dispuestos a tratarlo.

¿Está el ministro dispuesto al desglose?

¿Qué piensa de la solución concreta de la elevación de tarifas, para resolver la situación de las Compañías?

Sospecho que cuando creamos discutir sobre estas cosas arduas, estamos asistiendo a un juego político.

Es necesario que sepamos qué piensan de los proyectos del ministro de Fomento el jefe del Gobierno y los demás ministros.

El ministro de FOMENTO: He de decir algo que es conveniente que se oiga para que siga la exposición de criterios.

Cuando interrumpí al Sr. Rodes, lo hice, no por susceptibilidad personal. Es que nadie que me conozca debe pensar que yo hablo de lo que no conozco.

Protesto porque eso sería tanto como decir que soy negligente en el cargo.

Se dice que cuantos han hablado del proyecto lo han destruido. ¿Entonces, sobre qué hablamos?

Nadie me ha convencido en lo fundamental. Llamadme arrogante; pero no me han convencido.

Buscamos la concordia; pero no por transacciones en los criterios fundamentales.

Las facilidades que damos obedecen al deseo de que el proyecto salga con las garantías de ser una obra nacional.

El Gobierno cree que su fórmula es la que mejor sirve al interés público; pero estamos dispuestos a transigir en lo que no dañe a nuestro convencimiento.

No se puede decir que no tenemos ponencia.

No quiero creer que sobre esta cuestión se agite el interés político.

Entendemos que cualquiera solución que se dé a este problema ha de ser de consorcio.

En todas las propuestas esbozadas está el consorcio en una o en otra forma.

La palabra no hace al caso. Persona autorizada decía: Consorcio, no; pero comunidad de bienes. ¿Qué más da?

Todas las opiniones coinciden en ir al rescate; no difieren más que en la forma de efectuarlo, y esto bien puede discutirse.

No abandonamos nada ni retiramos nada; mantenemos el proyecto y os pedimos que se examine y que se discuta.

No hay necesidad de desglosar, y espero que daréis las autorizaciones necesarias.

Occuparnos ahora sólo de la elevación de tarifas, seguramente no lo amparará la Cámara, y desde luego, no lo aceptaría el señor Alba.

Ello merecería la censura más cruda de la opinión pública.

Se han hecho intervenciones bien inten-

cionadas hoy. Así lo ha sido la del señor Maura; pero juzgo que ya por todos el asunto está bastante bien conocido.

La dificultad se explota fuera de aquí, donde conviene que España no camine, como ha ocurrido siempre que España intentó caminar.

Rectifica el Sr. ALBA, insistiendo en que continuar la discusión en la forma que ahora se lleva no conduce a nada útil, porque no se lograría armonizar criterios radicalmente opuestos.

El Sr. CANALS expone las líneas generales de su voto particular y las razones por que es contrario a la estatificación de los ferrocarriles.

Sostiene que el Estado debe intervenir más cada vez en la ordenación de los servicios ferroviarios; pero separando más cada vez la Hacienda pública de las Compañías. Cita en su apoyo el ejemplo de los Estados Unidos, Inglaterra y Suiza.

El ministro de FOMENTO: Todo habrá de examinarse. Pero está claro que el Sr. Canals, salvando su criterio, no intenta hacer una manobra política contra este Gobierno.

El Sr. VILLANUEVA manifiesta que el proyecto ha sido combatido victoriosamente por las oposiciones, y que ahora no queda de él nada en pie. Nosotros—añade—estamos dispuestos a combatirlo.

El conde de ROMANONES dice que, después de cinco horas de discusión, no se ha llegado ni se llegará a una fórmula.

Yo rechazaré toda fórmula en tanto no me diga el ministro de Hacienda que hay posibilidad económica del proyecto. Desengáñese el Sr. Cierva. Ni con consorcio ni sin consorcio tienen las penas de S. S. remedio. (Risas.)

El ministro de FOMENTO insiste en que por la divulgación del problema el Parlamento tiene de él conocimiento suficiente. Al Gobierno le basta que no os opongáis a que sigamos discutiendo. Así, al menos, no daremos al país la impresión de abandono. El conde de Romanones está dispuesto a votar en bloque el proyecto. Sólo se preocupa del dinero. (Risas.)

A S. S. le parece bien el proyecto.

El conde de ROMANONES: Yo no he dicho eso. (Risas.)

El ministro de FOMENTO: Sí, porque S. S. promete votarlo.

El conde de ROMANONES: En agosto. (Risas.)

El Sr. ALVAREZ (D. Melquíades): El estar o no aquí, no es cuestión. Todos cumpliríamos con nuestro deber si hubiese un proyecto mantenido por el Gobierno.

Aquí lo que ocurre es que hay una cuestión política, porque cuando un Gobierno después de deliberar sobre un proyecto tiene que mantener su esencia, lo que es fundamental en él, y si no lo hace, debe dimitir.

La esencia del proyecto es el consorcio.

¿Lo acepta alguna minoría? Y no diga S. S. que la comunidad preconizada por el Sr. Maura es el consorcio. Nada tiene que ver con él.

¿Cómo conciliar ideas tan divergentes? Tampoco lo aceptan otras minorías, y además el consorcio concebido por el Gobierno es una cosa confusa e indeterminada.

Las minorías podrán discrepar en detalles; pero todas se oponen a la aprobación, y forman mayoría. ¿A qué seguir discutiendo lo que no se ha de aprobar?

S. S. tiene conciencia de que no puede imponer el criterio del Gobierno.

Debe reconocer su equivocación y marcharse.

El Presidente del CONSEJO: Ya dije que esperaba conocer la totalidad de los discursos.

No es momento oportuno de que yo diga si tengo o no fuerzas. Estamos en unos discursos de totalidad, y no es oportuna la pregunta de S. S. a las siete y media de la noche. (Risas.)

Cuando sea oportuno veremos si hay o no fuerzas. Entre tanto estaremos aquí, manteniendo el proyecto.

El ministro de FOMENTO: Creo sinceramente que el Sr. Alvarez no persigue fin política.

Hay parte de la Cámara que acepta que se determinen los beneficios que obtendrá el Estado por sus adelantos.

Esto es consorcio; de modo que no es cierto que la Cámara entera lo rehuse.

El Sr. ALVAREZ se lamenta de que las verdaderas dificultades políticas se recaten con lo que en la vida pública es oculto y de misterio.

Podemos—dice—estar discutiendo esto y mañana ser sorprendidos por acontecimientos que motiven una crisis.

Niega paridad entre determinadas formas de participación del Estado con las Compañías y el consorcio.

Insiste en que el proyecto no puede ser aprobado.

El Sr. LERROUX afirma que, a pesar de todas las protestas, se ha visto en todas las intervenciones la pasión política.

No cree que las minorías traten de hacer manobra política. Sin embargo, la hay. Porque cuando el Presidente requería a las minorías, parecía pedirles auxilio para descargar al Gobierno del peso del ministro de Fomento. (Rumores.) Pero a eso no puede asociarse esta minoría.

No comparte la opinión del conde de Romanones, porque tiene grande fe en la potencia económica del país.

Es importante que se establezca la normalidad constitucional. No va sólo en Barcelona; tenéis noticias de que esta tarde un patrono ha sido asesinado en Madrid. (Rumores.)

El orador sufre una indisposición repentina de la voz, que hace casi ininteligibles sus palabras.

Termina afirmando que está dispuesto a colaborar a cualquier proyecto de esta índole, firme quien lo firme. A lo que no puede asociarse es a ninguna manobra política y a que perdure el estado de cosas de Barcelona.

El Presidente del CONSEJO afirma que procede con toda lealtad, y que en el Gobierno no hay manobra política.

Se levanta la sesión a las ocho y veinticinco

AVISOS UTILES

Contestación a varias cartas

De varias partes nos preguntan si las Píldoras Pink son eficaces contra el reuma. Eso no ofrece dudas, les contestaremos, y en apoyo de nuestra afirmación, a las personas a quienes el asunto interesa podríamos citarles las muchas atestaciones publicadas, atestaciones que constituyen tantas pruebas más de la saludable acción de las Píldoras Pink en las afecciones reumáticas.

Pero los reumáticos que han probado en vano, la mayor parte, tantos y tantos tratamientos, guardan de sus infructuosas tentativas una desconfianza muy comprensible con respecto a todos cuantos pretenden poder quitarles de encima sus dolores. Ni siquiera los ejemplos citados en su favor llegan a hacer méjora en su escepticismo. Se quedan diciendo que para el reuma no hay más que el calor y el descanso, y que lo demás son cuentos.

Es verdad que el calor y el descanso son necesarios cuando una crisis se declara, pero no bastan para disolver y hacer eliminar el ácido úrico vehiculado por la sangre, cuyo depósito en los músculos y articulaciones es la causa de todo el mal.

Si la sangre no ayudó a tal trabajo de eliminación, es que no le quedaron fuerzas para hacerlo, es que está debilitada. De eso resulta que una de las causas predisponentes del reuma reside en la alteración de la riqueza y de la pureza de la sangre. Para convencerse de ello basta observar que el reuma afecta principalmente a los estragados, fatigados, débiles, a todos aquellos a quienes la sangre, por alguna causa cualquiera, les ha perdido su vigor. Por eso las Píldoras Pink, que enriquecen y purifican la sangre, son eficaces contra el reuma, pues al reponerle a la sangre su riqueza menguada, vuelven a ponerla en estado de impedir que el ácido úrico forme depósito, y así permiten su eliminación por las vías naturales.

Las Píldoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias, al precio de cuatro pesetas la caja, 21 pesetas las seis cajas. Las cajas vendidas en España deben llevar exteriormente una etiqueta indicando que contienen un prospecto en lengua española; de no tener esta etiqueta conviene no aceptarlas.

Venta de hotel y restaurant

Por fallecimiento del propietario se vende el magnífico Hotel y Restaurant «Primera de Jerez», situados en el mismo edificio, en lugar céntrico y montados con lujo y «comfort» a la moderna. Ambos muy acreditados.

Para informes, dirigirse a la propietaria del mismo, Viuda de Díaz Torre, Jerez de la Frontera.

ALQUILO HABITACIONES

hermosas para oficinas, calefacción, en Gta. Vía, 16, razón porteria.

ESTABLECIMIENTO TERMAL

VICHY (FRANCIA)

El mejor instalado del mundo entero. TRATAMIENTO ESPECIAL

Higado, estómago, gota, diabetes, artrismo.

Lujosos hoteles :: Casino :: Teatro

VIAJE FACIL.—Precios francos franceses

Compañía del Norte Véase anuncio subasta.

BOLSA DE MADRID

Cotización del día 28 de junio.

4 POR 100 INTERIOR.—Serie F, 68,10; E, 68,15; D, 68,15; C, 68,25; B, 68,35; A, 68,65; G y H, 70,00; Diferentes series, 00,00; Fin corriente, 00,00; Fin próximo, 68,10.

4 POR 100 EXTERIOR.—Serie F, 68,00; E, 68,05; D, 68,00; C, 68,00; B, 68,00; A, 68,25; G y H; 00,00; Diferentes series, 00,00.

4 POR 100 AMORTIZABLE.—Serie E, 00,00; D, 00,00; C, 84,50; B, 84,50; A, 84,50; Diferentes series, 00,00.

5 POR 100 AMORTIZABLE.—Serie F, 00,00; E, 92,00; D, 00,00; C, 92,00; B, 92,00; A, 92,00; Diferentes series, 00,00.

5 POR 100 AMORTIZABLE (Emisión de 1917).—Serie F, 00,00; E, 91,85; D, 91,80; C, 92,00; B, 92,00; A, 92,00; Diferentes series, 00,00.

OBLIGACIONES DEL TESORO.—Serie A, 101,25; B, 101,25.

AYUNTAMIENTO DE MADRID.—Villa Madrid 1918, 88,00; Obligaciones de 1868, 74,00; Expropiaciones Interior 5 por 100, 00,00; Cédulas del Empréstito, 00,00; 1908 (Deudas y Obras), 00,00; Empréstito de 1914, 88,50.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA.—Cédulas al 4 por 100, 86,25; Idem al 5 por 100, 87,00; Idem al 6 por 100, 106,50; Marruecos, 00,00.

VALORES INDUSTRIALES (acciones).—Banco de España, 517,00; Hipotecario, 00

LA MODA

FEMINIDADES

Algo sobre el peinado

Muchas lectoras me piden consejos sobre la manera en que han de peinarse. No me gusta aconsejar sobre esta cuestión. Yo creo que toda mujer debe delante del espejo estudiar los peinados que, vistos en otras, la gusten, y ver si le están bien sin recurrir a pareceres ajenos, y menos al de una desconocida, que por detallada que sea la descripción del tipo de cada una, no puede darse cuenta exacta de lo que las estará bien.

A veces dos mujeres que responden al mismo tipo de belleza, pongamos por ejemplo, morenas, de cutis claro, rostro ovalado, etc., y que al parecer han de sentarles las mismas cosas bien, necesitan distinto peinado a causa de la expresión o un algo sutil que no está ni en las facciones ni en el color del pelo y del cutis.

Voy a daros unas cuantas ideas generales que podrán orientaros sin necesidad de más consulta que la del espejo y gusto propio. Lo que hay que examinar ante todo son las proporciones de la cabeza respecto a las del cuerpo.

Si la cabeza es relativamente pequeña, se debe darle importancia ahuecando el peinado. De ser gruesa y baja, con poco cuello, hay que procurar imprimir un sello de distinción a este conjunto vulgar, adoptando un peinado alto, la frente medio descubierta, y si este peinado no favorece, colocar el moño más hacia atrás.

El perfil tranquilo, sereno, exige necesariamente un peinado serio, simétrico, de estilo. Los contrastes, rizos y caprichos serían una nota discordante. Aunque estos peinados de estilo no sean «de moda», tienen la ventaja de hacer resaltar la pureza de las líneas, acentuando el tipo.

Por el contrario, un perfil de bonita nariz móvil, cortita y expresiva no puede estar bien encuadrado con un peinado grave y majestuoso.

La nariz respingonilla y maliciosa exige todavía más capricho: una aureola de rizos, un peinado poco cuidado en apa-



Os gustará este modelo, de gabardina café con leche con bordados perforados estilo inglés, marcados con algodón rojo o beige.



Esta capa tiene canesú, dos anchas tiras que forman chaleco y un bonito cuello cubierto por escarpelas de cinta de su mismo color.



Gabardina azul marino con incrustaciones de paño liso, cubierto por líneas de «soutache» negro.

riencia puede dar al rostro un aspecto encantador y deliciosamente travieso.

Existen fisonomías que se salen por completo de lo vulgar y que llaman inevitablemente la atención, fisonomías de raza, cabezas características. A estas cabezas clásicas conviene preferentemente peinados peculiares con reminiscencias del estilo que evocan. Hay que ser realmente artista para acertar el peinado que conviene en absoluto a esos tipos de belleza. La raya en medio, las trenzas, los rodetes encuadran muy bien estos rostros de «madona».

En algunos peinados es conveniente usar algunos postizos suplementarios; pero de ningún modo en mayor cantidad de la que pueda conceder en los casos corrientes la Naturaleza. Nada de aquellos bucles-morcilla de hace unos años.

Si conseguís encontrar un peinado que os sienta maravillosamente, no variéis aunque no esté de moda; generalmente esos peinados son clásicos, y lo clásico es artístico y está por encima de la moda, flor de un día. Los peinados que se pasan de moda y se hacen cursis son precisamente aquellos que pretenden seguir modas del día, y éstos no los aconsejo yo como definitivos, sino como capricho, ya que únicamente favorecen mientras están de moda. Hacedos una foto con uno de estos peinados y a los pocos años os reiréis de vos otras mismas.

MARIA DE MUNARRIZ

CONSEJOS A LAS LECTORAS

Vina la galleguita.—Puede ir a paseos; pero a teatros procure tardar un poco más, por la memoria de su padre. Mire, «hijas», eso corresponde a él; la mujer tiene que tener paciencia y esperar: No le digo que sea cariñosa y poco arisca, porque ustedes son de miel.

R. M.—No sé nada de ese torero; sólo sé que ha sido violinista, y por eso se hace simpático.

Corasones sin rumbo.—Mire usted, «el mayor desprecio es no hacer aprecio».—Segunda. No lo sé.—Tercera. Es bueno; pero no conviene abusar.

Advertisement for Dr. Abate Hamon, a specialist in various ailments like Diabetes and Rheumatism. Includes a portrait of the doctor and text describing his methods.

Advertisement for Dunlop tires, featuring the Dunlop logo and text in Spanish and English. Mentions 'SOCIEDAD ESPAÑOLA DUNLOP (S. A.)' and provides contact information for Madrid and Barcelona.

Advertisement for Sarna medicine, describing its benefits for various ailments and providing contact information for the pharmacy.

Advertisement for Pautauberge medicine, specifically for tuberculosis and other respiratory issues. Includes an illustration of a woman and text in Spanish.

Large advertisement for Austin Twenty cars, featuring an illustration of the vehicle and text describing its features and availability in Barcelona.

Advertisement for Papel Wlinsi, a medicinal product for coughs and chest ailments, with text in Spanish.

Advertisement for Blancard products, including pills and syrups for anemia and other conditions, with text in Spanish.

Advertisement for Coslada purgative waters, available in all pharmacies, with text in Spanish.

Advertisement for Anisosa and Solucion Benedicto, medicinal products, with text in Spanish.

Advertisement for Perdida medicine, for various ailments, with text in Spanish.

Advertisement for Relojes (watches), offering quality and service, with text in Spanish.

Advertisement for Sueldo Fijo (fixed salary), with text in Spanish.

Advertisement for Ampliaciones (extensions) and other services, with text in Spanish.

Advertisement for Prado-Tello, a public relations office, with text in Spanish.

Advertisement for Material Ferroviario (railway material), with text in Spanish.

Advertisement for Viena Reposteria Capellanes, a bakery, with text in Spanish.

Advertisement for the Decimo Aniversario (10th anniversary) of Don Jose Monmeneu y Lopez-Rey, including a list of names and a religious notice.

Small advertisement for E. Cortés, with text in Spanish.

Small advertisement for Esquelas (obituaries), with text in Spanish.

Small advertisement for the Compania de los Caminos de Hierro del Norte, with text in Spanish.